

ASCENDENCIA Y DESCENDENCIA DE DON JUAN DE ISASI IDIÁQUEZ, I CONDE DE PIE DE CONCHA

PEDRO MORENO MEYERHOFF (*)

A la memoria de Milagro Llorens Casani, gran genealogista y entrañable amiga.

La altísima categoría de cuantas figuras destacaron en las letras y en las artes durante el siglo XVII, la omnímoda presencia del Conde Duque de Olivares en todos los escenarios y no sólo en los políticos y la figura central de Felipe IV, el «Rey Planeta», proyectarán una pesada sombra que eclipsará a personalidades tan notables como la de don Juan de Isasi Idiáquez, I Conde de Pie de Concha, maestro del Príncipe de Asturias don Baltasar Carlos. De él apenas son conocidas unas pocas y tópicas referencias que invariablemente remiten a su origen guipuzcoano y al magisterio que desempeñó en la persona del Príncipe pero son, en cambio, más escasas aún las relativas a su origen familiar, a su posteridad o a su patrimonio (1). La mayor parte de la

^(*) Doctor en Derecho. Profesor Titular de la Universidad de Lérida. Académico Correspondiente de la Real Matritense de Heráldica y Genealogía. Vicepresidente del Institut Català de Genealogía i Herlàldica. Miembro del Instituto Araldico Genealogico Italiano.

⁽¹⁾ Quiero agradecer muy especialmente al actual Conde de Pie de Concha por su gentileza al facilitarme muchos de los datos de las tres últimas generaciones de su familia.



información inédita que daré en este breve estudio procede fundamentalmente del Archivo ducal de Híjar, al que se incorporó en el siglo XIX el de la casa condal de Salvatierra, donde como ahora se verá, permanecieron algo más de un siglo el título y los mayorazgos de Pie de Concha (2).

I. EL PERSONAJE

Don Juan de Isasi Idiáquez nació en la villa guipuzcoana de Éibar, el 29 de junio de 1581, y fue bautizado el mismo día en la iglesia parroquial de San Andrés (3). Era el hijo primogénito de don Antonio López de Isasi, mercader, Señor de la Casa y Torre de Isasi y de doña Juana de Idiáquez (4).

Tuvo como hermanos a don Martín de Isasi, poseedor, con el tiempo, de un cuantioso patrimonio en Tolosa, que casó con doña María de Arraiz y Arriola Alberdi, natural de San Sebastián, con sucesión; a don Antonio de Isasi, Caballero de Calatrava (1614), Almirante General de la Armada del Océano (1634), que casó con doña María de Erez, cuyos hijos fueron don Antonio de Isasi, Capitán General de Chile (1676), don José, Menino de la Reina doña Mariana y don Domingo Tomás, coronel de Caballería del Ejército de Flandes, Coronel de la Provincia de Guipúzcoa; las hermanas de don Juan fueron doña María de Isasi, que casó con don Bernardo de Atondo, y

⁽²⁾ En la actualidad y desde el siglo XVIII la documentación de Pie de Concha se encuentra albergada en el archivo de los Marqueses de Santa Cruz.

⁽³⁾ Archivo Histórico Provincial de Zaragoza (AHPZ), Archivo ducal de Hijar, Sala IV, legajo 101, documento 18, en adelante, AHPZ, Hijar, IV, 101/18.

⁽⁴⁾ Se concertaron las capitulaciones matrimoniales en Tolosa el 27 de marzo de 1580 ante Domingo de Abárzuza y en ellas se instituyeron nuevos vínculos al mayorazgo de Isasi que fue aceptado por escritura otorgada en Éibar el 17 de junio de 1586 ante Pedro de Ibarra Asola. Don Antonio López de Isasi falleció en Éibar el 30 de diciembre de 1633. AHPZ, *Híjar*, III, 14/22, ff. 10r-16v.



doña Catalina, que casó con don Francisco de Elejalde Iturbe, Caballero de Calatrava (5).

Don Juan de Isasi será nombrado Caballero de Santiago unos años después, por Real Merced fechada en Valladolid, el 19 de junio de 1602 (6). En 1605 inició sus estudios de latín y humanidades en la Universidad de Salamanca, donde coincidió en 1610 con don Gaspar de Guzmán, futuro Conde Duque de Olivares cuando éste, por decisión paterna, se trasladó desde Sevilla a aquella ciudad castellana en la que residían sus tíos los Condes de Monterrey. Don Juan contaba a la sazón con diecinueve años y don Gaspar con catorce. El reconocimiento de que ya gozaba Isasi como erudito, políglota y estudioso de la literatura y filosofía clásicas le granjearon de inmediato la estima y la admiración del futuro valido, que desde entonces lo asociará a su círculo de íntimos (7). Así refiere J. H. Elliott (8) que al final de la carrera política del Conde Duque, cuando todo se derrumbaba a su alrededor, se pasaba muchas horas del día encerrado en su palacio madrileño con sus confidentes, el notable poeta y latinista sevillano don Francisco de Rioja, su bibliotecario privado, y don Juan de Isasi, su antiguo compañero de estudios, de quien se decía entonces que era «el mayor erudito de España» (9).

El 2 de agosto de 1613 don Juan de Isasi se casará en la madrileña iglesia de Santiago (10) con la rica heredera doña María Ana ÁNGELA BONIFAZ LADRÓN DE GUEVARA, Se-

⁽⁵⁾ Sus capitulaciones se concertaron en Éibar el 21 de abril de 1615 ante Cristóbal de Zugardi, AHPZ, *Híjar*, III, 14/5.

⁽⁶⁾ Archivo Histórico Nacional (AHN), Órdenes Militares (OO.MM.), Santiago, 1602, n.º 76.

⁽⁷⁾ British Library (BL), Manuscritos Eggerton, ms. 34, f. 76.

⁽⁸⁾ Elliott, J. H., El conde-duque de Olivares, Madrid, 1990, p. 56.

⁽⁹⁾ Carta del licenciado Hurtado de la Puente, a 8 de octubre de 1641, citado por Cayetano Alberto de la Barrera y Leirado *Poesías de don Francisco de Rioja*, Madrid, 1867, p. 98.

⁽¹⁰⁾ Las capitulaciones matrimoniales se habían pactado previamente en Madrid el 27 de julio anterior ante Santiago Fernández y recibieron real confirmación el 30 de noviembre de 1636 en acto refrendado por Juan Gómez Hidalgo, secretario del Rey, AHPZ, *Híjar*, IV, 101/18.



ñora de las villas de Ameyugo y Tuyo con el patronato de su iglesia, de la Casa y Palacio de Cegama, de la de Arizcoeta y de Mayoría, con el patronato y la percepción de la mitad de los diezmos y oblaciones de la iglesia de San Martín de Cegama, el patronato de la capilla de Santiago de la iglesia parroquial de la villa de Segura y la herrería de Baquedano en Navarra (11). Doña Ángela había nacido en 1594 en Ciudad Real. Era hija de don Pedro Bonifaz y Hernani, natural de Valladolid, Corregidor de Ciudad Real y de doña Juana Vélez Ladrón de Guevara, natural de Segura (Guipúzcoa), Señora de las villas de Ameyugo y Tuyo; era nieta paterna del licenciado don Gaspar Bonifaz y Aya, natural de Alfaro, Caballero de Santiago (1585), Oidor de la Real Chancillería de Valladolid y del Consejo de Órdenes (12), y de doña María de Hernani y Mendieta, natural de Vitoria, y materna, de don Juan Ladrón de Cegama, Señor de la Casa y Palacio de Cegama, natural de Segura, y de doña Ángela Vélez de Guevara y Elorza, Señora de las villas de Ameyugo y Tuyo, tataranieta de don Pedro de Guevara, Señor de las mencionadas villas, que era hijo natural de don Íñigo Vélez de Guevara, I Conde de Oñate (13).

Doña Ángela Bonifaz sucedió el 20 de febrero de 1628 en los señoríos cántabros de Pie de Concha (14), Bárcena y Cobe-

⁽¹¹⁾ AHPZ, *Hijar*, II, 112/10, Relación de los bienes que componen los mayorazgos de Cegama y Guevara, Madrid, 9 de noviembre de 1830.

⁽¹²⁾ Sobre estos Bonifaz, descendientes del almirante de Castilla Ramón de Bonifaz, véase Real Academia de la Historia (RAH), Colección Salazar y Castro, *Tabla genealógica de los Bonifaz*, D-26, f. 162v.

⁽¹³⁾ El I Conde de Oñate en su segundo testamento dictado en Valladolid el 26 de septiembre de 1496 ante Francisco Sánchez de Collados, dejó las villas de Ameyugo (Burgos) y de Tuyo (Álava) a su hijo natural Pedro de Guevara; el hijo de éste, don Nicolás Vélez de Guevara, Teniente Mayordomo Mayor de la Reina Isabel la Católica, Alcaide y Justicia Mayor de Cartagena, fundó mayorazgo en su testamento hecho en Medina del Campo el 7 de marzo de 1504. Véase AHPZ, Híjar, IV, 101/20, Árboles de las Casas de Cegama y Guevara y IV, 101, 14, Informaciones sobre el linaje de los Ladrón de Guevara. Cfr. también AYERBE IRÍBAR, R., Historia del condado de Oñate y señorío de los Guevara (s. XI-XVI), t. I, Zarauz, 1985, pp. 209-210.

⁽¹⁴⁾ En la actualidad, el lugar de Pie de Concha se encuentra integrado en la villa santanderina de Bárcena de Pie de Concha a escasa distancia de



jo a su tía doña Luisa Bonifaz y Hernani, viuda de don Alonso de Camino y González de la Carrera (15), último señor de ellos, en virtud del testamento que ésta otorgó en Madrid el 20 de abril de 1623 ante Martín Vergado Navarro (16). Después de un reñido pleito interpuesto por las hermanas de doña Luisa Bonifaz y sus descendientes, tomó finalmente posesión doña Ángela por sentencia de la Real Chancillería de Granada dictada el 10 de julio de 1636 (17).

Don Juan de Isasi había tomado a su vez posesión de los ricos mayorazgos paternos el 12 de julio de 1618. Éstos estaban integrados por el señorío de la Casa solar y Torre de Isasi en Éibar, la casa de Asolayarza, la mitad de la herrería de Olaerreaga y del molino batán de Otaola con sus tierras, montes y manzanales, las casas de Irazábal y Arichulueta en Elgóibar, la casa infanzonada de Gorostola en Marquina, las casas de Arriola de Suso y de Yuso y la de Goechea con sus tierras y jurisdicción en Elgueta, el patronato del Monasterio de religiosas franciscanas de Éibar, la obra pía de la Casa de Isasi para hacer limosnas y dotar a huérfanas, los donadíos o cortijos de Gómez Cárdena con su fortaleza en el término de Utrera, los

la localidad de Cobejo, situada en la Sierra de Bárcena Mayor y en la carretera que une Reinosa con Torrelavega. Véanse también los datos de Madoz, P., Diccionario geográfico estadístico histórico de España, Madrid, 1849, t. XIII, p. 12.

⁽¹⁵⁾ Don Alonso de Camino, Señor de Pie de Concha, Bárcena y Cobejo, natural de Ajo, fundó el convento de la Orden de Predicadores de San Ildefonso de Ajo y probó su hidalguía en la Real Chancillería de Valladolid en 1584. Era hijo de don Toribio Fernández de Camino y de doña Elvira González de la Carrera, nieto de don Juan Gómez de Camino y de doña Leonor de Solórzano y bisnieto de don Gonzalo Gómez de Camino y de doña Teresa Hernández de Omaña. Al nacer, su sobrina doña María Ana Ángela Bonifaz, le cedió el patronato del Convento por vía de dote, mediante documento otorgado en Madrid el 20 de noviembre de 1594 ante Juan Codeso (AHPZ, Híjar, I, 241,/5). Cfr. ESCAGEDO SALMÓN, M., Solares montañeses, t. I, Santoña, 1925, (ed. facs. Wilsen editores, Acedo, 1991), pp. 212-213 y también, RAH, Colección Salazar y Castro, Tabla genealógica de la familia Camino, D-26, f. 167v.

⁽¹⁶⁾ AHPZ, Hijar, IV, 101/19.

⁽¹⁷⁾ AHPZ, Híjar, I, 240/5-3.



donadíos de Cuatro Casas, Tiesa del Salado, Vega, Cerrado Menor, la Gordilla y Pozo Morisco en los términos de Carmona, la Puebla y Dos Hermanas junto a Sevilla con muchas casas en aquella ciudad y los olivares y almacenes de aceite en Alcalá de Guadaira.

En 1626 Felipe IV tuvo en la hija del I Marqués de Charela, doña Catalina Manrique (18), a don Fernando Francisco Isidro de Austria, al que por esta razón llamaron «el Charelo» (19). Contrariamente a lo esperado no ocultó su paternidad e

⁽¹⁸⁾ Don Antonio Manrique de Vargas, Caballero de la Orden de Santiago y Espía Mayor de Castilla, fue creado por Felipe III, Marqués de Charela en 1618; casó con doña Eufrasia de Bazán y Mendoza, y tuvo, entre otros hijos, a la mencionada doña Catalina, que se titulaba «Princesa de la Flor», no sabemos si en velada alusión a la virginidad entregada al Rey, si por haberle dado un hijo o por ambas cosas a la vez. Doña Catalina, que posiblemente cometió alguna indiscreción, tuvo que profesar en el Monasterio de las Huelgas de Burgos un año después de haber dado a luz, en unas peculiares circunstancias de las que da cuenta Jerónimo GASCÓN DE TORQUE-MADA, Gaçeta y nuevas de la Corte de España desde el año 1600 en adelante, edición de Alfonso de Ceballos-Escalera y Gila, Madrid, Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, 1991, p. 269: «Junio. Año de 1627. A 20. Este día llegó nueva de Burgos, de que pasando por allí para yr a Nápoles mi Señora la Marquesa de Charela y sus hijas, salió a recibirlas el Arzobispo, con grande ostentación, y con orden secreta que tenía de Su Magestad, so color de que visitasen a la Señora Doña Ana de Austria, Abadesa perpetua del Convento de las Huelgas. En estando dentro, mostró el Arzobispo la orden que tenía de Su Magestad para que una de la hijas que tenía mi Señora la Marquesa, que tenía título de Princesa, quedase en depósito en aquel Convento, hasta que Su Magestad mandase otra cosa y así se hizo, despidiéndose de ella su madre con muchas lágrimas». El relato se completa con la obra del mismo autor Noticias de Madrid 1621-1627, edición de Ángel González Palencia, Ayuntamiento de Madrid, Madrid, 1942, p. 161. Véase también, SA-LAZAR Y CASTRO, L. de, Historia genealógica de la Casa de Lara, t. I, Madrid, 1696, pp. 594-596. Es igualmente interesante el árbol genealógico manuscrito conservado en el Archivo y Fondo Antiguo de las Cortes de Aragón (Palacio de la Aljafería-Zaragoza) de José Pellicer de Ossau, D-82, Obras manuscritas (1630-1651), f. 186, con la descendencia de don Juan de Cabrera, hijo natural del III Conde de Módica, en el que se expone la genealogía de los Marqueses de Charela y en ella aparecen mencionados doña Catalina como Princesa de la Flor y don Fernando Francisco de Austria como hijo suyo.

⁽¹⁹⁾ Véase MARAÑÓN, G., El Conde Duque de Olivares. La pasión de mandar, Madrid, 1933 (cito por la ed. de 2006), p. 229, nota 22. Véanse las inte-



incluso se atribuye a Olivares el haber mostrado su satisfacción porque ello aseguraba la hasta entonces incierta sucesión de la dinastía (20).

El niño nació en la Villa y Corte, el 15 de mayo de 1626, en casa de sus abuelos los Marqueses de Charela y fue trasladado de inmediato a la de don Baltasar Álamos de Barrientos, Consejero de Hacienda, donde ya se tenía preparada una nodriza, y bajo cuya tutela estuvo hasta que cumplió los cuatro años.

Por entonces, el previsor Conde Duque escribió al Rey expresándole la necesidad de sustraer a cierto niño de las miradas indiscretas y confiarlo a un hidalgo guipuzcoano que residía en Salamanca, hombre de toda su confianza, de una gran cultura y educación que había viajado por toda Europa y que contaba con una desahogada posición, «pudiéndole criar como si fuera de su Casa». Se trataba de don Juan de Isasi Idiáquez. El Rey aceptó el plan y el 1 de junio de 1631 se formalizó la entrega del niño mediante un documento firmado por el propio monarca, Olivares, Isasi y don Jerónimo de Villanueva, Secretario de Estado, Protonotario del Reino, gran amigo y confidente del Rey. En él, don Juan se comprometía a hacerse cargo de la educación del vástago real y a cumplir cuantas órdenes directas del soberano le fueran comunicadas por mediación del Conde Duque. Al poco tiempo, Isasi recibía un largo documento de Olivares en el que se exponía la filiación real del niño y se le daban unas disposiciones que regulaban metódicamente los menores detalles de su vida, alimentos, vestidos, distracciones y tratamiento médico para sus posibles dolencias recomendándole encarecidamente el secreto y

resantes alusiones en la novela histórica de Cotarelo y Mori, E., El hijo del Conde-Duque, Madrid, 1912, pp. 200-201.

⁽²⁰⁾ Cfr. Deleito Piñuela, J., *El Rey se divierte*, Madrid, 1935, pp. 84-85, que lo toma del hispanista Hume, M. A. S., «A sprig in the House of Austria» en *The Year After the Armada*, 1896, reed. facs. University Press of the Pacific, Honolulu, Hawaï, 2005, pp. 323-341, cuyas precisas noticias proceden de la serie 329 de los conocidos manuscritos Egerton conservados en el British Museum. Véase también, Flórez, E., *Memorias de las Reinas Católicas*, t. II, Madrid, 1761, pp. 942-943.



la discreción más absolutas (21). Así, Fernando Francisco pasó a residir durante los cuatro años siguientes en la Torre de Isasi de la villa de Éibar y sin duda compartió trabajos y juegos con las dos hijas de don Juan, María Juana y Mariana Luisa que, a la sazón, contaban con diez y con ocho años respectivamente.

Sin embargo, tantos desvelos resultaron infructuosos pues don Fernando Francisco fallecía el 11 de marzo de 1634, a la edad de ocho años, en la mencionada Torre de Isasi. Al día siguiente fue depositado en la iglesia de las monjas de la Concepción de Éibar y trasladado en secreto por don Juan de Isasi y un reducido séquito a San Lorenzo del Escorial. Allí fue recibido el 15 de abril por Felipe IV, el obispo de Ávila y otros altos dignatarios, y enterrado en el panteón real, bajo la supervisión del omnipresente valido y de don Jerónimo de Villanueva.

Entre tanto, el 17 de octubre de 1629 había nacido el deseado heredero Baltasar Carlos, que fue de inmediato encomendado a la tutela de doña Inés de Zúñiga, Condesa de Olivares, que ostentaba entonces el puesto de Camarera Mayor de la Reina Isabel (22). Cuando en octubre de 1634 el Príncipe alcanzó los cinco años de edad se planteó la urgente necesidad de encargar su educación a alguna de las personas de la confianza del valido y muy pronto adelantó Olivares el nombre ya prestigioso de Juan de Isasi, que había desempeñado aquella tarea con don Fernando Francisco a plena satisfacción del Monarca.

Así, el 31 de octubre Felipe IV le dirigió una *Instrucción* sobre la educación del Príncipe que constituye todo un modelo de *paideia* áulica y que resume perfectamente los cometidos de un Príncipe del Siglo de Oro: en primer lugar, el temor de Dios y luego el conocimiento y defensa de la doctrina cristiana, seguidos de la obediencia a los padres, la práctica de las virtudes, el desempeño del oficio de Rey, el cultivo de la razón, el

⁽²¹⁾ Para más detalles, cfr. Hume, M. A. S., «A sprig in the House of Austria», cit., pp. 336-339.

⁽²²⁾ FLÓREZ, E., Memorias de las Reinas Católicas, cit., t. II, pp. 930-932.



conocimiento de los idiomas, de las ciencias y de la Historia, la evitación de la adulación, anteponer a todo la verdad, el cuidado en las inclinaciones y afectos, la estimación a la persona, la necesidad del secreto, la equidad en la distribución de premios y castigos, la modestia en todo, la ocupación del ocio, las amistades y compañías y la continuada asistencia al Príncipe a medida que éste fuese creciendo (23).

El 12 de noviembre de aquel año se hizo ya público el nombramiento de Isasi como maestro del Príncipe (24) y a partir de entonces se estableció una correspondencia regular entre don Juan y Olivares sobre la vida cotidiana y los progresos en la formación de Baltasar Carlos que se conserva en el rico archivo de los Marqueses de Santa Cruz (25). Como Menino del Príncipe se nombró a un sobrino de don Juan de Isasi, don José de Isasi Arraiz, Caballero de Santiago (1629) (26).

Felipe IV quiso premiar los servicios de la Casa de Isasi y en particular los de don Juan, creándole primero Vizconde de Pie de Concha, el 28 de febrero de 1637, y confiriéndole luego la dignidad de Conde, cuyo título se despachó en Madrid el 24 de noviembre de 1638: «Teniendo consideración a la calidad de vuestra persona, y Casa, y a los muchos, buenos, grandes, agradables, particulares, y señalados servicios, que nos habeis hecho, y con-

⁽²³⁾ Copia de la instrucción que se dio a don Juan, mi señor, para Maestro de su Alteza, Madrid, 31 de octubre de 1634, AHPZ, Híjar, V, 50/1; también se encuentra una copia en RAH, Colección Salazar y Castro, M-60, ff. 6r-8v. Por su interés transcribo la mencionada Instrucción en apéndice.

⁽²⁴⁾ Lo señala Jerónimo Gascón de Torquemada, Gaçeta y nuevas de la Corte de España desde el año 1600 en adelante, cit., p. 371: «Se publicó la Maestría del Príncipe Nuestro Señor en Don Juan de Ysasi, cavallero vizcayno del Hávito de Santiago, de muchas partes, y muy general en todas las lenguas; y luego mudó hávito de clérigo y en él fue a besar la mano de Su Magestad».

⁽²⁵⁾ Archivo de los Marqueses de Santa Cruz (ASC), caja 234. Sobre este epistolario, del que se dan algunas muestras, y sobre la educación literaria del Príncipe, véanse las interesantes aportaciones de Bouza, F., Corre manuscrito. Una historia cultural del Siglo de Oro, Madrid, Marcial Pons, 2001, pp. 294-303.

⁽²⁶⁾ Era hijo de su hermano menor don Martín de Isasi Idiáquez y de doña María de Arraiz y Arriola Balerdi, naturales de Éibar, que ya he citado.



tinuamente nos haceis, y a los que hicieron vuestros antecessores». Dice Luis de Salazar, glosando el tenor de estas palabras, que «es la mayor calificación que se puede desear» (27).

La presencia de don Juan de Isasi en la vida del Príncipe fue constante y aun después de transcurridos los años de su misión educadora siguió Baltasar Carlos contando con sus consejos y su asistencia, incluso después de la caída de Olivares, en 1643, y de su muerte, en 1645.

La Condesa de Pie de Concha, doña Ángela Bonifaz, falleció en Madrid, el 7 de septiembre de 1640, y al cabo de poco tiempo don Juan se consagró al sacerdocio alcanzando el puesto de canónigo de la Catedral de Toledo y posteriormente el de arcediano de la de Guadalajara, ciudad en la que el 14 de marzo de 1645 dictó testamento ante el notario Juan de Burgos (28).

Es bien conocida la temprana muerte del Príncipe de Asturias en Zaragoza, un martes 9 de octubre de 1646, víctima de una rápida y fatal enfermedad. También en aquel último trance, don Juan de Isasi se halló formando parte del cortejo fúnebre que junto a los miembros de la Casa del Príncipe (29) lo conducirían hasta el Monasterio de San Lorenzo del Escorial (30).

⁽²⁷⁾ SALAZAR Y CASTRO, L. de, Motivos con que el Conde de Salvatierra solicita que el Rey Nuestro Señor honre su Persona y Casa con la dignidad de Grande de España, Madrid, 1713, p. 35.

⁽²⁸⁾ AHPZ, Híjar, III, 14/28. Es curioso señalar que en todas las ediciones de la Guía Oficial editada por el Ministerio de Justicia así como en el conocido Elenco de Grandezas y Títulos nobiliarios españoles que publica Hidalguía, aparece invariablemente la noticia de que el título de Conde de Pie de Concha se concedió al Cardenal (sic) don Juan López de Isasi e Idiáquez, cuando lo cierto es que este señor nunca alcanzó aquella alta dignidad eclesiástica.

⁽²⁹⁾ Formaban la Casa del Príncipe el Conde de Castro, su Mayordomo Mayor, don Fernando de Borja, Sumiller de Corps, el Conde de Alba de Liste, Gentilhombre de la Cámara y los Marqueses de Orani y de Flores Dávila junto con el Conde de la Monclova, sus Mayordomos.

⁽³⁰⁾ Véanse los pormenores de la enfermedad y muerte de Baltasar Carlos en «Relación de la enfermedad del Príncipe Nuestro Señor, escrita por el Padre Fray Juan Martínez, confesor de Su Majestad, para el Doctor Andrés de Uztarroz (Zaragoza, 1646)» en *Relaciones históricas de los siglos xvi y xvii*, La Sociedad de Bibliófilos Españoles, Madrid, 1896, pp. 353-354.



Pie de Concha había cumplido con tanto acierto su encargo que mereció la gratitud del Rey y así, aun después de la muerte del Príncipe, le hizo otra merced, por decreto de 2 de febrero de 1647, en el que dirigiéndose al Presidente del Consejo, decía: «Teniendo atención a la calidad y servicios de D. Juan de Isasi Idiáquez, Conde de Piedeconcha [sic], Maestro que ha ssido del Príncipe mi hijo (que Dios aya) y al amor, acierto y entera satisfacción con que ha servido en este Ministerio y a que todos los que le han exercido, han experimentado Grandes demostraciones de honra y fabor de los Señores Reyes mis predecesores, le ago Merced de Título de Conde en Castilla, para la persona que cassare con la hija única que le ha quedado, siendo de las calidades que pide esta honra. La Cámara lo tendrá entendido, y se le dará el despacho que se acostumbra, quando llegare el casso de dar cumplimiento a esta Merced» (31). Esta oportunidad llegó aquel mismo año porque en él, como se verá más adelante, doña Mariana Luisa de Isasi, hija segunda del Conde, casó con don Fernando Duque de Estrada, a quien el 31 de diciembre de 1647 se le despachó el Título de Conde de la Vega de Sella (32).

Algo menos de un año después de la muerte de quien había sido su ilustre pupilo el Conde de Pie de Concha fallecía, a su vez, en Guadalajara, el 16 de julio de 1647, siendo, como se ha dicho, arcediano de su Catedral en la que fue enterrado al cabo de dos días (33).

II. SU ASCENDENCIA

Abuelos paternos

Don Martín López de Isasi, alias «de Cutuneguieta», uno de los más destacados mercaderes vascos de la época, Señor de la

⁽³¹⁾ AHPZ, Híjar, V, 50/1 (caja 2).

⁽³²⁾ SALAZAR Y CASTRO, L. de, Motivos con que el Conde de Salvatierra solicita que el Rey Nuestro Señor honre su Persona y Casa con la dignidad de Grande de España, cit., pp. 35-36.

⁽³³⁾ AHPZ, Híjar, V, 50/1 (caja 2).



Casa y Torre de Isasi, nacido en Éibar (San Andrés), en 1525, testó en aquella localidad el 29 de abril de 1597 ante Cristóbal de Zugadi, añadiendo un codicilo el día primero de mayo de aquel mismo año y falleciendo en Éibar, el 21 siguiente. Su empresa comercial le llevó a exportar a Sevilla y a Indias hierro y sus manufacturados (armas, lanzas y otros efectos) y a disponer de una flota que --asociado con sus parientes políticos los Orbea y los Ibarra— constituyó la primera empresa ballenera en aguas del Atlántico Norte y de Terranova. A resultas de su incesante actividad comercial reunió un cuantioso patrimonio en la ciudad y provincia de Sevilla acompañado de importantes privilegios y prerrogativas económicas y sociales (34). Casó con doña Domenja de Orbea [Albizuri] Ibarra, natural de Éibar (35), pactándose las capitulaciones matrimoniales los días 18 y 20 de abril de 1580, en cuyas cláusulas se constituyó el mayorazgo de la Casa de Isasi (36). Doña Domenja otorgó testamento en la Torre de Isasi en Éibar el 9 de mayo de 1595 ante Pedro de Bustinza, falleciendo el mismo día (37).

Abuelos maternos

Don Lope de Idiáquez y Yurramendi, que falleció en Tolosa el 1 de enero de 1576 (38), y doña Petronila de Idiáquez y de Olazábal.

⁽³⁴⁾ Sobre la dimensión comercial de este personaje véase la obra de AZPIAZU, J. A., *Un mercader en el reino de Felipe II: el eibarrés Martín López de Isasi*, Azpeitia, 1999; IDEM, «Los guipuzcoanos y Sevilla en la Alta Edad Moderna.», en *Revista de Estudios Marítimos del País Vasco*, n.º 4 (2003), pp. 207-225.

⁽³⁵⁾ Su hermano, don Juan de Orbea, Señor de la Casa de Orbea, fue Tesorero General de Felipe II y Regente de la Tesorería General de la Corona de Aragón que de su matrimonio con doña Catalina de Irure y Sánchez de Ybarra, tuvo a don Domingo de Orbea que fue Caballero de Santiago (1597), Consejero de Guerra y Veedor General de los Ejércitos de Flandes, y a doña Ana de Orbea que sucedió a su hermano en el Señorío de su Casa y casó con don Pedro Vélez de Guevara, IV Conde de Oñate.

⁽³⁶⁾ AHPZ, Híjar, III, 14/22, ff. 17r-24r.

⁽³⁷⁾ AHPZ, Híjar, III, 14/22, f. 24v.



Bisabuelos paternos paternos

Don Antón López de Cutuneguieta-Mendibelzu Azpiri, Señor de la Casa solar de Cutuneguieta-Mendibelzu (hijo de don Lope de Cutuneguieta y de doña María Fernández de Azpiri), que casó hacia 1523 con doña Catalina de Isasi Asola Ateguren, Señora de la Casa y Torre de Isasi, hija de don Martín de Asola y Unzueta y de doña María Martínez de Ateguren Isasi, Señora de la Casa y Torre de Isasi (39).

Bisabuelos paternos maternos

Don Domingo Martínez de Orbea e Ibarra, Señor de la Casa de Orbea en Éibar, Caballero de Santiago (1557), Maestro de la Real Hacienda de Aragón, Tesorero General y del Consejo de Hacienda de Felipe II (hijo de don Martín Pérez de Orbea Mallea y de doña Marina de Ibarra y Lobiano), y su primera mujer, doña Catalina de Albizuri (40).

⁽³⁸⁾ Su hermano mayor fue don Alonso de Idiáquez, Señor de esta Casa en Guipúzcoa, Secretario del Consejo de Estado de Carlos V, Consejero del de Italia, Caballero de la Orden de Calatrava y Comendador de Estremera y Valdaracete en la de Santiago en 1544, que falleció en las cercanías de Nürenberg el 18 de junio de 1547, casado con doña Gracia de Olazábal Pérez de Erbeta, sobrina carnal de doña Catalina de Olazábal, madre de doña Petronila de Idiáquez. Véase SALAZAR Y CASTRO, L. de, Los Comendadores de la Orden de Santiago, ed. Patronato de la Biblioteca Nacional, Madrid, 1949, t. II, pp. 533-534. Sobre la Casa de Idiáquez puede consultarse la interesante y erudita obra de De los Ríos Casquero, J., Memorial genealógico, antigüedad, origen y servicios de las Casas de Orozco, Villela, Butrón, Moxica, Idiáquez, Alaba, Zorrilla, Arce y Menchaca sus Mayorazgos y agregados con continuada sucesión hasta su actual poseedora Doña Ana María de Orozco (...), Madrid, 1738, ff. 63-66.

⁽³⁹⁾ Véase Elorza Maiztegui, J., Eibar: orígenes y evolución. Siglos xiv al xvi, Eibarko Udala, Ego Ibarra, 2000, passim, pero, pp. 243-247.

⁽⁴⁰⁾ Don Domingo Martínez de Orbea celebró un segundo matrimonio con doña Catalina de Alzarte y Oro y más tarde aún contrajo terceras nupcias con doña Marina de Aguirre y Lastur. De ninguno de estos dos matrimonios tuvo sucesión. Véase Elorza Maiztegui, J., Eibar: orígenes y evolución. Siglos XIV al XVI, cit., pp. 240-242.

Bisabuelos maternos paternos

Don Juan de Idiáquez, Señor de la Casa de Idiáquez (hijo de don Pedro Martínez de Idiáquez, Capitán en la Guerra de Granada, Tesorero Mayor de Vizcaya y de doña María Lerdi), y doña Catalina de Yurramendi.

Bisabuelos maternos maternos

Don Martín Pérez de Idiáquez (hijo de don Pedro Martínez de Idiáquez, Capitán en la Guerra de Granada, Tesorero Mayor de Vizcaya y de doña María Lerdi) y doña Catalina de Olazábal.

III. SU DESCENDENCIA

Los primeros Condes de Pie de Concha tuvieron, como ya se ha mencionado, dos hijas:

- Doña María Juana Josefa de Isasi Idiáquez y Guevara, que sigue en II.
- 2. Doña Mariana Luisa de Isasi Bonifaz y Guevar; nació en Éibar (San Andrés), el 6 de diciembre de 1618, y murió en Madrid, en febrero de 1648. Casó en Madrid el 9 de noviembre de 1647, con don Fernando (Fernán), Duque de Estrada y Eguino, Señor de Eguino y Mallea (Vergara) y de Arteaga-Echea (Tolosa), que nació en Llanes, el 23 de febrero de 1628 (41), y falleció en Valladolid, el 5 de septiembre de 1650. El 31 de diciembre de 1647 se le despachó el título de Conde de la

⁽⁴¹⁾ Fue bautizado el 27 siguiente en la Parroquia de Santa María del Concejo de Llanes (Libros Parroquiales de Santa María del Concejo de Llanes, Asturias, Libro 4, f. 29v.). Agradezco esta información a doña M.ª Dolores Duque de Estrada y Castañeda (23 de mayo de 2007).



Vega de Sella en cumplimiento de la merced que ya he señalado. Al no haber sucesión de este matrimonio y pese a haber dejado la Condesa de la Vega como heredera a su sobrina doña María Agustina Sarmiento, el título permaneció en la Casa de Estrada (42).

DOÑA María JUANA JOSEFA DE ISASI IDIÁQUEZ Y GUEVARA, nació en Éibar (San Andrés), el 28 de julio de 1616, y falleció de sobreparto en San Sebastián el 10 de octubre de 1645. No sucedió en el título y mayorazgos de su padre al fallecer antes que él. Casó en Éibar (San Andrés), el 24 de agosto de 1635, previas capitulaciones pactadas en aquella villa el 23 de julio anterior ante Cristóbal de Zugadi (43), con don DIEGO SARMIENTO DE LUNA Y SOTOMAYOR (también, Sarmiento de Sotomayor y Luna), III Conde de Salvatierra, II Marqués de Sobroso, en sucesión a su hermano don García Sarmiento de Luna, que fue Virrey de Nueva España y del Perú (44). Nació en Salvatierra (San Lorenzo), el 2 de febrero de 1602, y falleció en Madrid, el 23 de abril de 1675, Comendador de Beteta (1620) y de las Casas de Plasencia y Fuentidueña de la Orden de Calatrava (1671) (45), Gentilhombre de la Boca de Felipe IV (1 de febrero de 1623) y Gentilhombre de la Cámara del Cardenal Infante Don Fernando de Aus-

⁽⁴²⁾ El Conde de la Vega de Sella casó por segunda vez en Valladolid (San Julián), el 20 de enero de 1650 con doña Teresa de Ribadeneira, Señora de Honor, Marquesa viuda de Lanzarote, que falleció el 20 de septiembre de 1713, y con la que tampoco tuvo descendencia. Agradezco igualmente esta información a doña Mª Dolores Duque de Estrada y Castañeda (23 de mayo de 2007). Véase también el interesante memorial sobre la Casa de los Duque de Estrada en RAH, Colección Salazar y Castro, D-42, ff. 103-120.

⁽⁴³⁾ En las capitulaciones se pactó que en caso de heredar el Condado de Salvatierra se habían de dividir los dos mayorazgos en los hijos que hubiese de dicho matrimonio, AHPZ, *Híjar*, III, 14/22, ff. 27r- .

⁽⁴⁴⁾ Don García Sarmiento de Luna Sotomayor, II Conde de Salvatierra y I Marqués del Sobroso, Virrey de Nueva España (1642-1648) y Virrey del Perú (1648-1655) casado con doña Antonia María de Acuña y Guzmán, IV Marquesa de Vallecerrato.

⁽⁴⁵⁾ AHN, OO.MM., Calatrava, 1671, n.° 2418.



tria, Coronel de la Provincia de Guipúzcoa (1634), Comisario General de la Infantería y Capitán General de la Artillería de España, del Consejo de Estado y Guerra (1663). Hijo de don Diego Sarmiento de Mendoza y Sotomayor, Asistente y Capitán General de Sevilla, Caballero de Alcántara y Gentilhombre de Boca de Felipe II, y de doña Leonor de Luna y Enríquez, hermana del I Conde de Fuentidueña.

Fueron padres de tres hijos:

Doña María Agustina Sarmiento de Sotomayor e Isasi (a veces, Isasi Sarmiento), Menina de la Infanta Margarita María de Austria, inmortalizada como es sabido, en el célebre cuadro de don Diego Velázquez, «Las Meninas» (46) y luego, Dama de la Reina Mariana de Austria. Nació en Éibar (San Andrés), el 9 de febrero de 1637, y falleció en Madrid, el 31 de octubre de 1704, habiendo testado el mismo día ante Juan de Buen Fox (47). Casó dos veces, la primera en Madrid (Palacio Real), el 24 de febrero de 1659 (48), con don Juan Domingo Ramírez de Arellano Mendoza y Alvarado, IX Conde de Aguilar de Inestrillas, Grande de España, IV Conde de Villamor y III Marqués de la Hinojosa, XII Señor de los Cameros y Andaluz, Comendador de Aledo y Totana en la Orden de Santiago (1645) y Capitán General de la Caballería del Ejército de Galicia, que había nacido en Madrid, el 30 de mar-

⁽⁴⁶⁾ Arrodillada a la derecha de la Infanta Margarita, le ofrece una jarrita de barro colorado en una salvilla de plata. Cfr. Brown, J., Velázquez. Pintor y cortesano, Madrid, 1986, pp. 256-257 y 261. Véanse igualmente, Marqués del Saltillo, «En torno a las Meninas y sus personajes», en Arte Español, año 28, T. XV, Madrid, 1944, pp. 125-133 y Sánchez Cantón, F. J., Velázquez. Las Meninas y sus personajes, Barcelona, 1943, pp. 16 y 34.

⁽⁴⁷⁾ AHPZ, *Híjar*, IV, 92/27.

⁽⁴⁸⁾ Las capitulaciones matrimoniales se otorgaron en Madrid el día anterior.



zo de 1635, y falleció en San Miguel de los Cañedos (Pontevedra), el 14 de febrero de 1668 (49). La segunda vez casó en la Villa y Corte, en 1670, con don Diego Felipe Zapata Suárez de Mendoza, IV Conde de Barajas, Grande de España, XIII Conde de Coruña, II Marqués de la Alameda y XII Vizconde de Torija, nacido en Madrid, entre 1631 y 1632, y muerto en Madrid, el 11 de diciembre de 1684. Doña María Agustina sólo tuvo un hijo, de su primer matrimonio que murió niño.

- 2. Doña Josefa de Isasi Sarmiento; nació en Éibar (San Andrés), el 5 de mayo de 1640 y falleció de poca edad.
- 3. Don José Joaquín de Isasi Sarmiento, que sigue en III.
- 4. Don Juan Francisco de Isasi Sarmiento, que murió niño.
- 5. Doña Antonia de Isasi Sarmiento, que falleció en la infancia.

III. DON JOSÉ JOAQUÍN DE ISASI SARMIENTO (también, en ocasiones, Sarmiento de Sotomayor Isasi e Idiáquez o Sarmiento de Isasi), II Conde de Pie de Concha y III Marqués del Sobroso, que fue bautizado en la iglesia de Santa María de la villa de San Sebastián el 10 de octubre de 1641 y falleció en Madrid, el 22 de abril de 1663 (50). Casó en Madrid (San Sebastián), el 19 de junio de 1661, habiéndose capitulado el 23 de mayo ante Francisco Suárez con DOÑA FRANCISCA MELCHORA María Pe-

⁽⁴⁹⁾ La Condesa viuda otorgó el testamento de su marido en Madrid el 28 de marzo de aquel año por poder que le había sido conferido en la Villa y Corte el 8 de junio de 1662. El Conde de Aguilar tuvo dos hijos del primer matrimonio que contrajo en 1650 con doña Mariana de Guevara y Manrique de Lara, hija de don Íñigo Vélez de Guevara, VIII Conde de Oñate: don Juan, que murió niño, y doña María Valvanera, que le sucedió en todos sus títulos y estados. Tuvo igualmente una hija natural, a la que reconoció en su testamento, «habida en una doncella principal y de calidad reconocida», cf. Sánchez Cantón, F. J., Velázquez. Las Meninas y sus personajes, cit, p. 34.

⁽⁵⁰⁾ AHPZ, Hijar, IV, 84/32.



tronila Teresa DE ZÚÑIGA DÁVILA Y GUZMÁN, nacida en Madrid, el 3 de febrero de 1649, y bautizada en la parroquial de San Sebastián, el 25. Murió en Madrid (San Luis) el 3 de marzo de 1718, habiendo otorgado testamento el 8 de septiembre de 1713 ante Juan Arroyo Arellano, siendo depositada en el Colegio Imperial de La Compañía de Jesús y ulteriormente trasladada al Real Monasterio cisterciense de Piedra (Zaragoza), donde reposaba su segundo marido (51). Era hija de don Diego de Zúñiga Sotomayor, Comendador de Paracuellos en la Orden de Santiago y Gentilhombre de Cámara de S.M., y de doña Leonor Dávila Messía, VII Marquesa de Loriana y II de la Puebla de San Bartolomé (52).

Fueron sus hijos:

- Don José Salvador Sarmiento de Isasi, que sigue en IV.
- 2. Don Diego Sarmiento de Zúñiga Sotomayor, que falleció soltero y puso, el 20 de julio de 1675, demanda de tenuta frente a su hermano para hacer valer la división de los mayorazgos de Isasi y Sarmiento.
- IV. DON JOSÉ SALVADOR Bernardo SARMIENTO DE ISA-SI (también, Sarmiento de Zúñiga Sotomayor e Isasi), III Conde de Pie de Concha, IV Conde de Salvatierra y IV

⁽⁵¹⁾ Esta señora casó en segundas nupcias en Madrid (San Martín) el 9 de octubre de 1673 con don Francisco de Palafox Rebolledo y Cardona, IV Marqués de Ariza, titulado Marqués de Guadalest y Almirante de Aragón (títulos éstos que sí llevó legítimamente su hijo don Juan Antonio, V Marqués de Ariza), Mayordomo Mayor de Carlos II y del Consejo de Aragón, que había nacido en Ariza (Santa María) el 30 de abril de 1634 y falleció en Madrid (San Martín), el 16 de octubre de 1696, había testado en Zaragoza el 19 de agosto de 1678 ante Francisco Entrena. Fue hijo de don Juan Francisco de Palafox y Blanes, III Marqués de Ariza y de doña María Felipa de Cardona y Ligne.

⁽⁵²⁾ Véase Mayoralgo y Lodo, J. M. de, *La Casa de Ovando*, Real Academia de Extremadura, Cáceres, 1991, pp. 377-383.



Marqués del Sobroso, Comendador de las Casas de Plasencia y Fuentidueña de la Orden de Calatrava (1675). Nació en San Sebastián (Guipúzcoa), el 8 de junio de 1662, y fue bautizado en Santa María el 17 siguiente (53), falleciendo en Madrid, el 13 de mayo de 1681 (54).

Casó en Madrid (San Pedro), con DOÑA MARÍA VICTORIA DE VELASCO Y CARVAJAL, por poderes otorgados a don José Fernández de Velasco y Tovar, el 18 de agosto de 1676. Nació en Jódar (Jaén), el 12 de abril de 1664, siendo bautizada en Nuestra Señora de la Asunción, el 25 de mayo, y falleció en Mondéjar (Guadalajara), en la Parroquia de Santa María Magdalena, el 10 de octubre de 1731, habiendo hecho allí testamento el 29 de junio de 1730 ante Miguel García Márquez y siendo enterrada en la capilla mayor de la iglesia de San Antonio de Padua de aquella localidad (55). Era hija de don Francisco de Velasco y Tovar, segundogénito del Condestable de Castilla, VI Duque de Frías, y de doña María Catalina de Carvajal Osorio y Enríquez, IV Marquesa de Jódar.

Fueron padres de:

1. Doña María Antonia Sarmiento de Sotomayor y Velasco, Dama de la Reina doña Mariana de Austria que casó en Madrid, el 31 de mayo de 1693, día en el que se pactaron también sus capitulaciones ante Francisco Bueno de Arévalo con don Joaquín José Lasso de la Vega Figueroa y Guzmán, III Conde de los Arcos, Grande de España, y V de Añover de Tor-

⁽⁵³⁾ AHPZ, *Híjar*, V, 50/1 (caja 2). Véase también, su árbol de costados hasta sus cuartos abuelos en la obra póstuma de SALAZAR Y CASTRO, L. de, *Árboles de costados de gran parte de las primeras Casas de estos Reyno. Año 1683*, Madrid, 1795 (hay ed. facs. Wilsen Editorial, Ollobarren, 1995), p. 188.

⁽⁵⁴⁾ AHPZ, Híjar, III, 14/19 y 20.

⁽⁵⁵⁾ Al enviudar, la Condesa de Salvatierra volvió a casar en Madrid (San Luis), el 15 de agosto de 1687, con don José Ibáñez de Segovia y Mendoza, X Marqués de Mondéjar, Grande de España (*1657-†1730).



mes, Señor de Batres y Cuerva, Comendador Mayor de la Magdalena en la Orden de Alcántara y Gentilhombre de Cámara del Rey Carlos II, que había nacido en Madrid, el 5 de marzo de 1662, y falleció en Madrid, el 10 de febrero de 1709 (56). Era hijo de don Pedro Lasso de la Vega y Figueroa, II Conde de los Arcos y IV de Añover de Tormes, y de su segunda mujer, doña Inés Dávila y Guzmán. Sin sucesión.

- Don José Francisco Sarmiento de Sotomayor Velasco Zúñiga e Isasi, que sigue en V.
- V. DON JOSÉ FRANCISCO Lorenzo Nicolás Antonio SAR-MIENTO Y VELASCO ZÚÑIGA E ISASI, IV Conde de Pie de Concha, V Conde de Salvatierra, Grande de España de primera clase (57) y V Marqués del Sobroso, Brigadier de los Reales Ejércitos en 1710 (58). Nació póstumo en Madrid, el 12 de agosto de 1681, y fue bautizado en San Luis el 21 siguiente, falleciendo en Madrid (San Martín), el 21 de diciembre de 1725, siendo enterrado en San Bernardino extramuros (59).

Casó en Madrid (San Martín), el 23 de febrero de 1702, donde se había capitulado el 26 de noviembre de 1701 ante Pedro Cerbero Tirado (60) con DOÑA MARÍA de Loreto

⁽⁵⁶⁾ AHPZ, *Híjar*, I, 196/27. El Conde de los Arcos contrajo segundas nupcias con doña Isabel de Guzmán y Spínola, hija de los IV Marqueses de Montealegre, Grandes de España, sin que tuviera sucesión.

⁽⁵⁷⁾ La Grandeza le fue otorgada por Felipe V por Real Decreto de 20 de diciembre de 1717 y el Real Despacho se libró el 11 de enero de 1718, AHPZ, Híjar, IV, 92/29 y su concesión fue deudora del documentado memorial que para solicitarla escribió don Luis de Salazar y Castro, Motivos con que el Conde de Salvatierra solicita que el Rey Nuestro Señor honre su Persona y Casa con la dignidad de Grande de España, cit., y del que he tomado muchos de los datos que aquí expongo.

⁽⁵⁸⁾ Su brazo quedó inutilizado como consecuencia de las heridas recibidas en la Batalla de Villaviciosa (11 de diciembre de 1710).

⁽⁵⁹⁾ AHPZ, *Hijar*, IV, 84/32. Había apoderado a su mujer para testar el 2 de diciembre de aquel año ante Manuel Rafael Mayoral.

⁽⁶⁰⁾ AHPZ, Hijar, IV, 84/32.



LEONOR DÁVILA Y ZÚÑIGA, X Marquesa de Loriana, V de la Puebla de Ovando (61), VII de Baides, III de Arcicóllar y III de Valero (62), Señora y Condesa de la villa de Pedrosa del Rey, que había nacido en Madrid, el 2 de octubre de 1684, fue bautizada en San Sebastián el 9 y murió en Madrid (San Sebastián), el 24 de octubre de 1749, habiendo testado el 17 de mayo de 1730 ante Manuel Mayoral. Fue depositada en el Colegio de Loreto y trasladada posteriormente a su capilla de Santo Tomás de Ávila (63). Era hija de don Francisco Melchor Dávila Zúñiga y Messía de Ovando, VIII Marqués de Loriana y III de la Puebla de Ovando, Mayordomo del Rey y Primer Caballerizo de la Reina, y de su segunda mujer, doña María Luisa López de Zúñiga y Dávila, VI Marquesa de Baides y Señora y Condesa de Pedrosa (64).

Tuvieron los hijos siguientes (65):

 Don José Manuel Sarmiento de Sotomayor y Dávila, VI Marqués del Sobroso, nacido en Madrid (San Martín), el 17 de diciembre de 1704, y fallecido en vida de su padre, en Madrid (San Martín), el 16 de marzo de 1725, siendo enterrado en el convento de San Bernardino. Casó en Madrid (Santiago), el 31 de marzo de

⁽⁶¹⁾ Títulos en los que sucedió a su hermano don José Diego Dávila y Zúñiga, IX Marqués de Loriana y IV de la Puebla de Ovando que nació en Madrid (San Sebastián), el 6 de marzo de 1680, y falleció soltero en Madrid (San Martín) el 9 de febrero de 1697, AHPZ, *Híjar*, II, 98/3-2.

⁽⁶²⁾ Sucedió en este título por Sentencia de la Real Audiencia de Valladolid de 9 de febrero de 1748, en que se declaró corresponderle la posesión en propiedad del vínculo y mayorazgo fundado por el VII Duque de Béjar, frente a su tío don Baltasar de Zúñiga y de la Cerda, I Duque de Arión, AHPZ, *Híjar*, I, 241/2 y I, 309/14.

⁽⁶³⁾ AHPZ, Hijar, II, 98/3-1. Véase también, MAYORALGO Y LODO, J. M. de, La Casa de Ovando, cit., p. 380.

⁽⁶⁴⁾ Falleció esta señora antes que su madre, doña Francisca Josefa Dávila y Córdoba, II Marquesa de Arcicóllar, AHPZ, *Híjar*, V, 61/4.

⁽⁶⁵⁾ Los datos que cito correspondientes a sus partidas sacramentales se encuentran en AHPZ, *Híjar*, IV, 84/32.



1724 con doña Ana María Fernández de Córdoba y Figueroa, nacida en Madrid (San Martín), el 16 de agosto de 1702, y muerta en Madrid (San Martín), el 12 de diciembre de 1738. Era hija de don Antonio Fernández de Córdoba Figueroa Córdoba y Cardona, segundogénito de los Marqueses de Priego, Duques de Feria, y de doña Catalina de Guzmán Portocarrero y Leyva, XI Condesa de Teba y X Marquesa de Ardales, Mariscala de Castilla. Tuvieron sucesión por donde siguió la Casa de Salvatierra.

- 2. Doña María del Rosario Cayetana Sarmiento de Sotomayor y Dávila, que seguirá en VII.
- Doña María de Belén Francisca Sarmiento de Sotomayor y Dávila, nacida en Madrid, el 10 de diciembre de 1708, y bautizada en San Martín el 17, que falleció en el Palacio del Infantado en Guadalajara, el 23 de mayo de 1736. Casó en Madrid (San Sebastián), el 8 de septiembre de 1728, con don Luis Lasso de la Vega y Manrique de Lara, II Duque del Arco, V Conde de Puertollano, y V de Montehermoso, IX Marqués de Miranda de Auta, Grande de España, Montero y Cazador Mayor de S.M., alcaide de los Palacios de El Pardo, La Zarzuela y la Torre de Parada, Caballero del Toisón de Oro (1764), de Santiago y de San Genaro (1740), que había nacido en Málaga, el 19 de septiembre de 1699, y falleció en Madrid (San Martín), el 29 de agosto de 1768. Era hijo de don Tomás Lasso de la Vega, IV Conde de Puertollano y VIII Marqués de Miranda de Auta, y de doña María del Prado Manrique de Lara y Silva, hermana del I Duque del Arco. Con sucesión.
- 4. Doña María Luisa Leonor y Dávila, nacida en Madrid (San Martín), el 2 de octubre de 1710, y muerta en Madrid (San Martín), el 4 de septiembre de 1721, siendo enterrada en el convento de San Bernardino.
- 5. Doña María Teresa Sarmiento y Dávila, nacida en Madrid (San Martín), el 13 de septiembre de 1712, y fallecida en abril de 1713.



- 6. Doña María Leonor Sarmiento y Dávila, nacida en Madrid (San Martín), el 19 de febrero de 1714, y muerta poco después.
- 7. Don Carlos Sarmiento y Dávila, nacido en Madrid (San Martín), el 4 de noviembre de 1715, y muerto en Madrid (San Martín), el 23 de agosto de 1720, siendo enterrado en el convento de San Bernardino.
- 8. Doña María Victoria Sarmiento y Zúñiga, nacida en Madrid (San Martín), el 16 de abril de 1717, y muerta en Madrid (San Martín), el 29 de junio de 1719, y sepultada en el convento de San Bernardino.
- 9. Don Diego Sarmiento de Sotomayor Isasi Dávila y Zúñiga, que sigue en VI.
- 10. Doña María de Portaceli Sarmiento y Dávila, nacida en Madrid (San Martín), el 11 de junio de 1723, y bautizada el 14, falleció en Madrid (San Martín), el 7 de agosto de 1724, y fue enterrada en San Bernardino.
- VI. DON DIEGO ANTONIO Leonardo Zacarías Benito Milán SARMIENTO DE SOTOMAYOR ISASI DÁVILA Y ZÚÑIGA, V Conde de Pie de Concha, título en el que sucedió por expresa disposición testamentaria de su padre, (66) igual que en el mayorazgo de Isasi, por existir incompatibilidad con el mayorazgo de la Casa de Salvatierra, tomando posesión en su nombre don Juan García de San Román como poderhabiente de su madre, por auto dictado en Madrid el 24 de diciembre de 1725 ante Manuel Rafael Mayoral (67). Había nacido en Madrid, el 6 de noviembre de 1719, y fue bautizado en San Martín el 8; murió a los once años de edad, en Madrid (San Sebastián), el 6 de septiembre de 1730, siendo enterrado en la iglesia del Colegio de Loreto (68).

⁽⁶⁶⁾ Como ya se ha dicho, el citado testamento se otorgó en Madrid, el 23 de febrero de 1726, ante Manuel Rafael Mayoral, mediante poder conferido a su mujer el 2 de diciembre de 1725, AHPZ, *Híjar*, IV, 92/29.

⁽⁶⁷⁾ AHPZ, Híjar, III, 14/22, ff. 33r-34v.

⁽⁶⁸⁾ AHPZ, Híjar, IV, 84/32.



Al fallecer sin descendencia, sucedió en el título y mayorazgo de Pie de Concha su hermana doña María del Rosario Cayetana, dándosele la inmediata posesión por auto dictado el 7 de septiembre de 1730.

DOÑA MARÍA DEL ROSARIO Loreto Carmen CAYETA-NA Alberta Benita Millana Francisca Josefa Luisa Teresa Antonia Jerónima Nicolasa Francisca Javiera Ignacia Dominga de la Calzada SARMIENTO Y DÁVILA, VI Condesa de Pie de Concha y IV Marquesa de Arcicóllar (69), nacida en Madrid, el 7 de agosto de 1707, y bautizada en San Martín, el 15 siguiente (70) y muerta en Madrid (San Sebastián), el 1 de septiembre de 1756, donde fue sepultada, habiendo hecho testamento en la Villa y Corte el 29 de junio de 1746 ante Eugenio París. Esta señora obtuvo por sentencia de vista de 10 de diciembre de 1746 y de revista de 29 de julio de 1749, dictadas por la real Chancillería de Valladolid la sucesión legítima del mayorazgo de Pie de Concha y de sus agregados frente a su sobrina nieta la VI Condesa de Salvatierra, en cambio, siguieron en la Casa de Salvatierra; y luego en la de Híjar los mayorazgos de Cegama y Guevara (71).

Contrajo matrimonio en Madrid (San Sebastián) el 26 de abril de 1729 (72) con DON PEDRO José ARTAL

⁽⁶⁹⁾ Sucedió en este título como consecuencia de la cláusula de segundogenitura del testamento de su bisabuela. la primera Marquesa de Arcicóllar doña Luisa Fernández de Córdoba, otorgado en Madrid el 6 de noviembre de 1680 ante Andrés de Caltañazor, en el que mandó que el título y mayorazgo de Arcicóllar fuese para los hijos segundos de su nieta la VI Marquesa de Baides. Véase, Marqués del Saltillo, *Historia nobiliaria española*, Madrid, 1951, I, pp. 317-318.

⁽⁷⁰⁾ AHPZ, Hijar, IV, 84/32.

⁽⁷¹⁾ AHPZ, *Híjar*, I, 78/6; II, 112/10 y III, 14/22 así como también los documentados árboles genealógicos que acompañaban los memoriales jurídicos en AHPZ, *Híjar*, III, 14/25 y 31.

⁽⁷²⁾ De la época de este matrimonio se conserva en la colección de los actuales Marqueses de Santa Cruz un repostero con los escudos acolados del Marqués de Santa Cruz y de la Condesa de Pie de Concha que se reproduce



DE SILVA BAZÁN Y ALAGÓN, VIII Marqués de Santa Cruz y VII de Villasor, dos veces Grande de España (73), VIII Marqués del Viso, VI de Bayona y V de Montesanto, X Barón de Sant Boi, Carlán de Balaguer, Señor de Valdepeñas, alcaide perpetuo de Gibraltar y Fiñana, Mayordomo Mayor y Gobernador del Infante Don Felipe, Caballero de Santiago (1738), Gentilhombre de Cámara de S.M., que había nacido en Cáller (Cerdeña), el 17 de octubre de 1703, y falleció en Montpellier (Francia), el 27 de octubre de 1744. Era hijo de don José de Silva Meneses Sfrondato y Fernández de Córdoba, hijo de los XII Condes de Cifuentes, Grandes de España, y de doña Manuela de Alagón Arborea y Bazán (*1680-+1734), VI Marquesa de Villasor y IV de Montesanto, Grande de España (74).

De este matrimonio nacieron:

Doña María Teresa de Silva Bazán y Sarmiento; nació en Madrid (San Sebastián), el 19 de junio de 1731, y falleció en Madrid el 29 de diciembre de 1767. Casó en Madrid, el 12 de mayo de 1751, con don Fausto Joaquín Francisco de Palafox Rebolledo Centurión y Portocarrero, VII Marqués de Ariza y

en el n.º 126 ter del Catálogo de la exposición: Marqués del Saltillo, *La Heráldica en el arte*, Sociedad Española de Amigos del Arte, Madrid, 1947.

⁽⁷³⁾ Véase Marqués de Santa Cruz, Breve reseña de la descendencia, apellidos, título y grandeza del Marquesado de Santa Cruz y del Viso, Madrid, 1909; LLORENS CASANI, M., VI siglos de genealogía. Descendientes de D. Juan de Silva, I Conde de Cifuentes, Gijón, 1989, pp. 74-79.

⁽⁷⁴⁾ La VI Marquesa de Villasor era hija de don Artal Pedro de Alagón Arborea y Pimentel, V Marqués de Villasor y III Conde de Montesanto (*1650-†1711) y de doña María Nicolasa de Bazán y Benavides (*1662-†1681), hija de la IV Marquesa del Viso y II de Bayona y tía de don Álvaro de Bazán y Benavides, VII Marqués de Santa Cruz. Véase Marqués de Santa Cruz, Breve reseña de la descendencia, apellido, título y grandeza del Marquesado de Villasor, Madrid, 1909, pp. 9-11; JAVIERRE MUR, A., «El reino de Cerdeña solicita la Grandeza de España para la Casa de Alagón» en Studi storici in onore di Francesco Loddo Canepa, I, Firenze, 1959, pp. 109-116.



VII de la Monclova, dos veces Grande de España, XI Marqués de Guadalest, X de la Guardia, VII de Armunia, VIII de Laula, Vivola y Monte de Bay, V Conde de Santa Eufemia, XXXIII Almirante de Aragón, Alcalde Mayor de los Hijosdalgo de Castilla, Patrono del Insigne Colegio Mayor de San Clemente de los Españoles de Bolonia, Caballerizo Mayor de la Princesa de Asturias, Caballero del Toisón de Oro (1780) y de Carlos III, Gentilhombre de Cámara de S.M., que nació en Madrid, el 5 de octubre de 1731, y murió en la Villa y Corte, el 5 de abril de 1788 (75). Era hijo de don Joaquín Antonio de Palafox Rebolledo y Centurión, VI Marqués de Ariza y V de la Monclova, dos veces Grande de España, y de su primera mujer, doña Rosa María Pérez de Guzmán el Bueno Silva y Mendoza, de la Casa de los Duques de Medina Sidonia. Con sucesión.

- 2. Don José Joaquín de Silva Bazán Alagón y Sarmiento, que sigue en VIII.
- 3. Don Diego de Silva Bazán y Sarmiento, que nació en Madrid, el 25 de noviembre de 1736, y falleció en Joló, Filipinas, el 26 de diciembre de 1761.
- 4. Doña María del Pilar Ana (Mariana) de Silva Bazán y Sarmiento, nacida en Madrid (San Sebastián), el 14 de octubre de 1739, y muerta en Madrid (San Salvador), el 17 de enero de 1784 (76). Fue académica de la Real de Bellas Artes de San Fernando desde el 20 de julio de 1766 y más tarde su Directora Honoraria. Casó tres veces.

⁽⁷⁵⁾ El Marqués de Ariza volvió a casar en Zaragoza, el 19 de mayo de 1774, con doña María Joaquina Fernández de Heredia y Zapata de Calatayud, VI Marquesa de Bárboles y IV de Eguarás, VI Condesa de Contamina y VII de San Clemente, que había nacido en Zaragoza el 21 de marzo de 1738, y que falleció sin sucesión, en el Real Sitio de Aranjuez (San Martín), el 21 de junio de 1790.

⁽⁷⁶⁾ Otorgó testamento en Madrid, el 9 de junio de 1775 ante Félix Rodríguez.



La primera, en Madrid, el 2 de febrero de 1757 con don Francisco de Paula de Silva y Toledo, XI Duque de Huéscar, XIII Conde de Oropesa y XII de Alcaudete, dos veces Grande de España, Teniente General de los RR. EE., Caballero de la Orden de Calatrava; nacido en Madrid, el 2 de abril de 1733, y muerto en vida de su padre, en Madrid, el 26 de abril de 1770. Hijo de don Fernando de Silva y Álvarez de Toledo, XII Duque de Alba, Grande de España, y doña María Bernarda de Toledo y Portugal. Con sucesión (77).

Contrajo un segundo matrimonio en Madrid (San José), el 15 de enero de 1775, con don Joaquín Atanasio Pignatelli de Aragón y Moncayo, Príncipe del Sacro Romano Imperio, XVI Conde de Fuentes, IV Marqués de Coscojuela y VI de Mora, dos veces Grande de España, que nació en Caltanissetta (San José), Sicilia, el 2 de mayo de 1724, y falleció en Madrid (San Sebastián), el 12 de mayo de 1776; Caballero del Toisón de Oro (1761) y de Santiago, Embajador en Cerdeña (1753), Londres (1758) y París (1763), Consejero de Estado y Presidente del Consejo de Órdenes (78). Hijo de don Antonio Pignatelli Aragón Pimentel y Carafa, Príncipe del Sacro Romano Imperio, y de doña María Francisca de Moncayo y Blanes.

Y finalmente celebró una tercera boda en Madrid, el 1 de enero de 1778, con don Antonio Ponce de León y Spínola de la Cerda, XI Duque de Arcos,

⁽⁷⁷⁾ Tuvieron única a la célebre doña María Teresa Cayetana de Silva y Toledo, XIII Duquesa de Alba, inmortalizada por Goya (Nacida en Madrid, el 10 de junio de 1762 y fallecida en Madrid el 23 de julio de 1802), que casó en Madrid, el 15 de enero de 1775, con don José María Álvarez de Toledo y Gonzaga, XV Duque de Medina Sidonia, Grande de España (Nacido en Madrid, el 15 de marzo de 1756 y muerto en Sevilla el 9 de julio de 1796).

⁽⁷⁸⁾ Había casado en primeras nupcias en Madrid, el 17 de agosto de 1741, con doña María Luisa Gonzaga y Caracciolo, II Duquesa de Solferino, Grande de España (*1726-†1773).



XVIII de Nájera, XIV de Maqueda y II de Baños, cuatro veces Grande de España, XV Marqués de Zahara, XV de Elche, XII de Villagarcía y XII de Belmonte, XII Conde de Bailén, XI de Casares, XXII de Treviño y XXI de Valencia de don Juan, VIII Duque de Aveiro en Portugal, Adelantado Mayor del Reino de Granada, Alcalde Mayor de Toledo y de Sevilla, Teniente General de los RR.EE., Consejero de Guerra y Alcaide del Pardo, que había nacido en Madrid, el 3 de octubre de 1726, y murió en el Real Sitio de Aranjuez, el 13 de diciembre de 1780; hijo cuarto de don Joaquín Ponce de León y Lancaster, VII Duque de Arcos, Grande de España, y de su segunda mujer, doña Ana María Spínola de la Cerda.

- 5. Don Pedro de Silva Bazán y Sarmiento, nacido en Madrid (San Sebastián), el 4 de noviembre de 1742, Caballero de la Orden de Alcántara, electo para la Encomienda de las Setenas (1753), Capellán Mayor del Real Convento de la Encarnación.
- VIII. DON JOSÉ JOAQUÍN DE SILVA BAZÁN ALAGÓN Y SARMIENTO, VII Conde de Pie de Concha, IX Marqués de Santa Cruz y VIII de Villasor, dos veces Grande de España, IX Marqués del Viso y V de Arcicóllar, VII Conde de Bayona y VI de Montesanto, Carlán de Balaguer, Señor de Valdepeñas, alcaide perpetuo de Gibraltar y Fiñana, Mayordomo Mayor de Carlos III, Ayo del Príncipe de Asturias, Director perpetuo de la Real Academia Española de la Lengua, Caballero de la Insigne Orden del Toisón de Oro (1771), Caballero de Carlos III (1789) y Comendador de Yeste y Taivilla en la Orden de Santiago (1745). Nació en Madrid (San Sebastián), el 5 de diciembre de 1734, y falleció en el Real Sitio de Aranjuez, el 2 de febrero de 1802. Casó dos veces.

La primera en Madrid (San Martín), el 2 de febrero de 1755, con DOÑA MARÍA DE LA SOLEDAD FERNÁN-DEZ DE LA CUEVA Y SILVA, VI Marquesa de Cadreita y



VIII Condesa de la Torre, que había nacido en Madrid en 1735 y falleció en Madrid, el 17 de noviembre de 1762, hija y heredera de don Francisco Nicolás Fernández de la Cueva y de la Cerda, XI Duque de Alburquerque, Grande de España y de doña Agustina Ramona de Silva Hurtado de Mendoza y Gutiérrez de los Ríos.

Casó por segunda vez en Viena, el 16 de mayo de 1781, con la Condesa DOÑA MARÍA ANA FERNANDA DE WALDSTEIN [Y LICHTENSTEIN], Dama de la Orden Estrellada de Austria, nacida en Viena (San Esteban), el 30 de mayo de 1763, y muerta en Madrid, el 13 de mayo de 1807. Era hija de Emanuel Filiberto, Conde de Waldstein-Wartenberg y del Sacro Romano Imperio, y de la Princesa María Ana Teresa de Lichtenstein [y Dietrichstein-Weichselstadt].

Del primer matrimonio nacieron:

- Doña María de Silva Bazán y Fernández de la Cueva, que nació en Madrid, el 29 de noviembre de 1755, y falleció al poco tiempo.
- 2. Don Francisco de Asís de Silva Bazán y Fernández de la Cueva, X Marqués del Viso, VII Marqués de Cadreita y IX Conde de la Torre, que nació en Madrid (San Martín), el 8 de octubre de 1756, y falleció antes que su padre, en Valencia, el 4 de enero de 1779. Casó, en ¿Madrid?, el 17 de febrero de 1776, con doña María de los Dolores Leopoldina de Toledo y Salm-Salm, nacida en Madrid, en 1760, y fallecida en Bruselas, el 4 de julio de 1792, hija de don Pedro de Alcántara de Toledo Silva y Mendoza, XII Duque del Infantado, Grande de España, y de doña María Ana Victoria, Princesa de Salm-Salm (79). Sin sucesión.

⁽⁷⁹⁾ Doña María Leopoldina volvió a casar en París el 5 de enero de 1783 con S.A.S. Federico Augusto Alejandro I Duque de Beaufort-Spontin (*1751-†1817), con el que tuvo numerosa descendencia.



 Don Manuel de Silva Bazán y Fernández de la Cueva, nacido el 22 de agosto de 1759, que murió siendo niño.

Del segundo matrimonio nacieron:

- 4. Don José Gabriel de Silva Bazán y Waldstein, que sigue en IX.
- 5. Don Juan Manuel de Silva Bazán y Waldstein, nacido en Madrid, el 27 de diciembre de 1783, y fallecido en Toledo, el 14 de agosto de 1809, a resultas de las heridas recibidas en la batalla de Almonacid, el 11 de agosto anterior. Teniente Coronel del Regimiento de Bailén, Caballero de la Orden de Alcántara (1805).
 - Doña María Ana Teresa de Silva Bazán y Waldstein, nacida en Madrid, el 14 de noviembre de 1787, y muerta en Madrid, el 12 de enero de 1805. Casó en Madrid, el 24 de agosto de 1802, con don Bernardino Fernández de Velasco, XIV Duque de Frías y IX de Uceda, XIV Marqués de Villena y XIV Duque de Escalona, XVIII Conde de Alba de Liste, X Conde de Peñaranda de Bracamonte, XVI Conde de Oropesa y XVI Conde de Fuensalida, siete veces Grande de España, XVIII Conde de Haro, IX Marqués de Belmonte, XIV de Jarandilla, XI de Frómista, IX de Caracena, XI de Berlanga, VIII de Toral, VII del Fresno, XIII de Frechilla y Villarramiel, X de Villar de Grajanejos, XIV Conde de Salazar, XI de Villaflor, de Castilnovo, IX de Pinto, XX de Luna, X de Colmenar, XIV de Alcaudete y XV de Deleitosa, Caballero del Toisón de Oro (1835), Gran Cruz de Carlos III (1822) y Caballero de la Orden de Calatrava (1798), Embajador en Londres (1820) y París (1834), Presidente del Consejo de Ministros (1838), numerario de las Reales Academias de la Lengua, de la Historia y de Ciencias Naturales, Gentilhom-



bre de Cámara de S.M., nacido en Madrid, el 20 de julio de 1783, y muerto en Madrid, el 28 de mayo de 1851 (80). Era hijo de don Diego Fernández de Velasco López-Pacheco Téllez-Girón, XIII Duque de Frías, Grande de España, y de doña Francisca de Paula de Benavides y Fernández de Córdoba. Sin sucesión.

- 7. Don Pedro de Silva Bazán y Waldstein, Coronel y Mariscal de Campo de los RR.EE., nació en Madrid, el 17 de noviembre de 1789, y falleció soltero en Viena, el 17 de junio de 1855.
- DON JOSÉ GABRIEL DE SILVA BAZÁN Y WALDSTEIN, IX. VIII Conde de Pie de Concha, XI Marqués de Santa Cruz y IX de Villasor, dos veces Grande de España, XI Marqués del Viso y VI de Arcicóllar, VIII Conde de Bayona y VII Conde de Montesanto, Primer Secretario de Estado y del Despacho del Rey Don Fernando VII, su Gentilhombre de Cámara y su Mayordomo Mayor (1822-1823), Embajador en París (1820) y extraordinario en Londres en la Coronación de Guillermo IV de Inglaterra, Director de las Reales Academias Española de la Lengua y de la Historia, Protector del Real Museo de Ciencias Naturales, Senador del Reino, Caballero del Toisón de Oro (1821), Comendador de la Orden de Calatrava (1814) y Gran Cruz de Carlos III (1815). Nació en Madrid (San Martín), el 18 de marzo de 1782, y falleció en aquella Villa (San Martín), el 7 de noviembre de 1839.

Casó en la Alameda de Osuna (Parroquia de la Guardia Real de Infantería), el 11 de junio de 1801, con DOÑA JO-AQUINA MARÍA DEL PILAR TÉLLEZ-GIRÓN Y PIMEN-

⁽⁸⁰⁾ El Duque de Frías contrajo dos matrimonios más. El segundo, en Alicante, el 2 de junio de 1811 con doña María de la Piedad Roca de Togores y Valcárcel (*Benejúzar, Orihuela, 18 de mayo de 1787-†Madrid, 17 de enero de 1830), y el tercero, en Madrid, el 11 de octubre de 1839, con doña Ana Jaspe y Macías (*Bornos, 1797-†Madrid, 9 de marzo de 1863), con descendencia en todos ellos.



TEL, titulada Princesa de Anglona y Condesa de Osilo en Cerdeña, Camarera Mayor de Palacio (1834-1841/1843-1847), Aya de la Reina Doña Isabel y de la Infanta Doña María Luisa Fernanda, Dama de María Luisa (1830). Nació en Madrid (Santa María la Real de la Almudena), el 21 de septiembre de 1784, y falleció en Madrid (San Martín), el 17 de noviembre de 1851. Era hija de don Pedro Téllez-Girón y Pacheco, IX Duque de Osuna, Grande de España, y de doña María Josefa Alfonso-Pimentel y Téllez-Girón, XV Condesa y XII Duquesa de Benavente, XIII Duquesa de Béjar y XIV de Gandía, Grande de España.

Fueron padres de:

- 1. Doña María Teresa de Silva Bazán y Téllez-Girón, nacida en Madrid, el 7 de marzo de 1802, y fallecida en octubre de 1805.
- 2. Doña María del Pilar Joaquina de Silva Bazán y Téllez-Girón, nacida en Madrid el 15 de septiembre de 1803, y muerta en Portici (Nápoles), el 22 de septiembre de 1876. Casó en Madrid, el 12 de septiembre de 1822, con don Pedro de Alcántara Álvarez de Toledo y Palafox, XVII Duque de Medina Sidonia y XI de Bivona, XIII Marqués de Villafranca del Bierzo, XIII de los Vélez, XII de Molina, IX de Martorell y VII de Villanueva de Valdueza, cuatro veces Grande de España, nacido en Madrid, el 12 de mayo de 1803, y fallecido en Madrid, el 10 de enero de 1867; hijo de don Francisco de Borja Álvarez de Toledo y Gonzaga, XVI Duque de Medina Sidonia, Grande de España, y de doña María Tomasa de Palafox Portocarrero y Zúñiga. Con sucesión.
- 3. Don José Pedro de Silva Bazán y Téllez-Girón, nació en Madrid, el 9 de octubre de 1804, y pereció ahogado en el estanque de la Casa de Campo de Madrid, el 14 de julio de 1823.



- Doña Inés Francisca de Silva Bazán y Téllez-Girón, Dama de María Luisa (1833), nacida en Madrid (San Martín), el 21 de enero de 1806, y muerta en Madrid, el 11 de octubre de 1865. Casó en Madrid (San Martín), el 12 de septiembre de 1822, con don Nicolás Osorio y Zayas Spínola de la Cueva, XV Duque de Alburquerque, IV de Algete y VIII de Sesto en Nápoles, XVI Marqués de Alcañices, VIII de los Balbases, VII Conde de la Corzana y V Conde de Santa Cruz de los Manueles, seis veces Grande de España, XIV Marqués de Cuéllar, V de Cullera, X de Cadreita, XI de Montaos, XV Conde de Ledesma, XV de Huelma, XIII de Grajal, XII de Villanueva de Cañedo, XIII de Fuensaldaña, IX de Villaumbrosa, IV de las Torres de Alcorrín y XII de la Torre, Caballero del Toisón de Oro, Gran Cruz de Carlos III, Mayordomo Mayor del Rey Consorte Don Francisco de Asís, Ayo, Mayordomo y Caballerizo del Príncipe de Asturias, Senador Vitalicio, Maestrante de Sevilla, Gentilhombre de Cámara de S.M., que nació en Madrid (San Sebastián), el 13 de febrero de 1793, y murió en Madrid (San Sebastián), el 31 de enero de 1866. Era hijo de don Manuel Miguel Pérez Osorio y Spínola, XV Marqués de Alcañices, VII Marqués de los Balbases, dos veces Grande de España, y de su segunda mujer, doña María de las Mercedes de Zayas Manuel y Mendoza, III Duquesa de Algete, VI Condesa de la Corzana y IV de Santa Cruz de los Manueles, tres veces Grande de España. Con sucesión.
- 5. Doña María Ana de Silva Bazán y Téllez-Girón, nacida en Madrid, el 10 de mayo de 1807, y muerta en junio de 1810.
- 6. Doña Fernanda María Manuela de Silva Bazán y Téllez-Girón, Dama de María Luisa (1839), nacida en Madrid (San Martín), el 30 de mayo de 1808, y



muerta en Madrid, el 22 de mayo de 1879. Casó en Madrid (San Martín), el 30 de abril de 1829, con don Andrés Avelino de Arteaga y Carvajal, III Conde de Corres y IX de Santa Eufemia, Senador vitalicio, Caballero de la Orden de Santiago, Gran Cruz de Carlos III, Gentilhombre de Cámara de S.M., nacido en Lazcano (Guipúzcoa), el 22 de julio de 1807, y muerto antes que su padre, en Madrid el 29 de diciembre de 1850. Era hijo de don Andrés Avelino de Arteaga y Palafox, XXI Señor de la Casa de Lazcano, V Marqués de Valmediano y II Conde de Corres, X Marqués de Ariza, IX de la Monclova y XII de Estepa, cuatro veces Grande de España, y de doña Joaquina Josefa de Carvajal y Manrique de Lara. Con sucesión, en la que recayó la Casa ducal del Infantado.

- 7. Don Francisco de Borja de Silva Bazán y Téllez-Girón, que sigue en X.
- Doña María Josefa de Silva Bazán y Téllez-Girón, I Condesa de Osilo (81), Dama de María Luisa (1861), nacida en Leganés (Madrid), el 29 de julio de 1818, y fallecida en Almendralejo (Badajoz), el 30 de julio de 1874. Casó dos veces. La primera, en Madrid, con don Manuel de Carvajal y Lasso de la Vega, Señor de Cabrillas y Anaya, que nació en Leganés, el 22 de noviembre de 1801, y murió en Madrid, el 13 de junio de 1853. Hijo de don Lorenzo de Carvajal y Gonzaga, Señor de Cabrillas y Anaya, y de doña Manuela Lasso de la Vega y Madariaga. Sin sucesión. Contrajo un segundo matrimonio en Sevilla, el 10 de octubre de 1857, con don Fabián Gutiérrez y Lasso de la Vega, Maestrante de Sevilla, Gentilhombre de Cámara de S.M., nacido en Almendralejo, el 23 de octubre de 1819, y fallecido en Madrid, el 10 de abril de

⁽⁸¹⁾ Por Real Carta de 27 de marzo de 1863.



- 1880. Hijo de don Fabián Gutiérrez y Cabrera y de doña Josefa Lasso de la Vega y Madariaga. Con sucesión.
- 9. Don Juan Evangelista de Silva Bazán y Téllez-Girón, VIII Marqués de Arcicóllar (82), Ministro Plenipotenciario en los Países Bajos, Consejero de Estado, Maestrante de Sevilla (1854), Caballero de Carlos III, Gentilhombre de Cámara de S.M., nacido en Madrid, el 8 de diciembre de 1826, y muerto en Madrid, el 13 de diciembre de 1896. Casó en Bruselas, el 20 de agosto de 1856, con doña Lucía Borchgrave d'Altena, Dama de María Luisa (1864) y de la Orden de Malta, nacida en el castillo de Bovelinger-Marlinne (Limburgo), el 5 de mayo de 1831, y muerta en Bruselas, el 13 de marzo de 1887. Hija de Guillermo, Conde Borchgrave d'Altena, y de María, Condesa van der Bruch. Con sucesión.
- X. DON FRANCISCO DE BORJA DE SILVA BAZÁN Y TÉ-LLEZ-GIRÓN, IX Conde de Pie de Concha, XI Marqués de Santa Cruz y X de Villasor, dos veces Grande de España, XIII Marqués del Viso y VIII Conde de Montesanto, Senador del Reino, Vicepresidente del Senado, Alcalde de Madrid (1844-1845), Mayordomo Mayor y Caballerizo Mayor de la Reina, Sumiller de Corps, Caballero de la Insigne Orden del Toisón de Oro (1877), Gran Cruz de Carlos III, de la de Piana, de la de Leopoldo de Austria-Hungría, de la Militar de Nuestra Señora de la Concepción de Villaviciosa de Portugal, del Gran Cordón de la Legión de Honor de Francia y de la de Leopoldo de Bélgica, Presidente de la Santa Hermandad del Refugio, Caballero de San Juan de Jerusalén, Maestrante de Valencia, Gentilhombre de Cámara de S.M., Comisionado en Cortes por la provincia de Gui-

⁽⁸²⁾ Por cesión de su hermano, mediante Real Carta de 29 de abril de 1856.



púzcoa. Nació en Madrid (San Martín), el 31 de octubre de 1815, y falleció en Madrid (San Martín), el 28 de noviembre de 1889. Este señor vivió unos años en la Torre de Isasi de Éibar, que reedificó en parte (83).

Casó en Madrid, el 13 de diciembre de 1835, con DOÑA MARÍA DE LA ENCARNACIÓN FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA Y ÁLVAREZ DE LAS ASTURIAS-BOHOR-QUES, Dama de S.M. la Reina, Dama de María Luisa (1843) y de la Cruz Estrellada de Austria, nacida en Madrid (Santa María la Real de la Almudena), el 27 de junio de 1817, y muerta en el Real Sitio de San Ildefonso (Segovia), el 8 de agosto de 1884. Era hija de don Joaquín Fernández de Córdoba y Pacheco, VI Duque de Arión, Grande de España, y de doña María de la Encarnación Álvarez de las Asturias-Bohorques y Chacón.

Fueron hijos de este matrimonio:

Doña Joaquina de Silva y Fernández de Córdoba, I Marquesa de Isasi (84), Dama de María Luisa (1858); nacida en Madrid (San Martín), el 3 de diciembre de 1836, y fallecida en Madrid, el 12 de febrero de 1913. Casó en Madrid, el 17 de diciembre de 1857, con don Juan Francisco Chacón y Núñez del Castillo, Caballero de la Orden de Calatrava (1860); y de la de Malta, Maestrante de Sevilla (1860), nacido en La Habana (Sagrario), el 11 de septiembre de 1834 y muerto, antes que su madre, en Madrid, el 21 de marzo de 1895. Hijo de don Francisco de Paula Chacón y Calvo de la Puerta y de doña María Ignacia Núñez del Castillo y Montalvo, III Condesa de Campo Alegre. Con sucesión.

⁽⁸³⁾ Marqués de Santa Cruz, Breve reseña de la descendencia, apellidos, título y grandeza del Marquesado de Santa Cruz y del Viso, cit., pp. 24-25.

⁽⁸⁴⁾ Concedido por S. M. la Reina Doña Isabel II por Real Decreto de 7 de septiembre de 1859, sobre el antiguo señorío de la Casa de Isasi.



- Don Álvaro de Silva Bazán y Fernández de Córdoba, XII Marqués de Santa Cruz y XIV del Viso, Grande de España, Teniente de Navío, Diputado en Cortes por los Distritos de Vergara y Cuéllar, Gran Cruz de Carlos III (1890) y del Mérito Naval (85), Presidente de la Santa Hermandad del Refugio Gentilhombre de la Cámara de S.M. (1875); nacido en Madrid (San Martín), el 28 de mayo de 1839, y muerto en Madrid (San Martín), el 10 de septiembre de 1894, siendo sepultado en la Sacramental de San Isidro. Casó en Madrid (San José), el 19 de febrero de 1873, con doña María Luisa de Carvajal y Dávalos, IV Duquesa de San Carlos, VI Condesa de Castillejo, V del Puerto y IV de la Unión, Grande de España, Camarera Mayor de Palacio y Aya de SS.AA. la Princesa de Asturias y la Infanta Doña María Teresa, Dama de las Reinas Doña María Cristina y Doña Victoria Eugenia, Dama de María Luisa (1879), Gran Cruz de Santa Isabel de Portugal, Cruz de primera clase de Chefekat de Turquía, Gran Cruz Estrellada y Gran Cruz de Santa Isabel, ambas de Austria, Gran Cruz de María Teresa de Baviera; nacida en Madrid, el 11 de febrero de 1853, y fallecida en Madrid (San Martín), el 22 de febrero de 1947. Era hija de don Luis Joaquín de Carvajal Vargas y Queralt, III Conde de la Unión, y de su primera mujer, doña María Andrea Dávalos y Portillo. Con sucesión, por donde sigue hasta nuestros días la Casa de los Marqueses de Santa Cruz.
- 3. Don Luis de Silva y Fernández de Córdoba, que sigue en XI.

⁽⁸⁵⁾ Navegó como alférez de navío por los mares de Oriente y del Pacífico haciendo el célebre viaje de circunnavegación en la fragata acorazada Numancia (1866-1867); tomó parte en la misma fragata en el combate del Callao (1866) y en las expediciones de África e Islas Filipinas por el Cabo de Buena Esperanza. Por su interés puede consultarse, IRIONDO GOROSTEGUI, E. de, Impresiones del viaje de circunnavegación realizado por la fragata acorazada española «Numancia» al mando del Capitán Antequera, Madrid, 1868.



DON LUIS DE SILVA Y FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA, X Conde de Pie de Concha (86), Diplomático, Primer Introductor de Embajadores, Maestrante de Valencia, Gran Cruz de Carlos III y de Isabel la Católica, Gentilhombre de Cámara de S.M.; nació en Madrid (Palacio Real), el 16 de febrero de 1845 y fue bautizado en San Martín, el 18 siguiente, falleciendo en Fuenterrabía (Guipúzcoa), el 13 de agosto de 1918. Casó en Madrid, el 24 de enero de 1869, con DOÑA MARÍA DE LOS DOLORES FERNÁN-DEZ DE HENESTROSA Y FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA; nacida en Madrid, el 25 de octubre de 1847, y muerta en Madrid, el 17 de diciembre de 1873. Era hija segunda del primer matrimonio de don Francisco Javier Fernández de Henestrosa y Santisteban, IX Marqués de Villadarias y de la Vera, Príncipe de Santo Mauro, Grande de España, y de doña María Luisa Fernández de Córdoba y Ponce de León, de los Duques de Medinaceli.

De esta unión nacieron:

1. Doña María Luisa de Silva y Fernández de Henestrosa, que fue creada Duquesa de Talavera de la Reina, Grande de España, con el tratamiento de Alteza (87). Dama de María Luisa (1914) y de las Reales Maestranzas de Sevilla y Zaragoza y del Real Cuerpo de la Nobleza de Madrid, Dama Gran Cruz de la Soberana Orden de Malta; nacida en Madrid (San Martín), el 3 de diciembre de 1870, y fallecida en Madrid, el 2 de abril de 1955. Casó en Fuenterrabía (Guipúzcoa), el 1 de octubre de 1914, con Don Fernando María, Príncipe de Baviera, Infante de España, Alteza Real, viudo desde el 23 de septiembre de 1912 de S.A.R. la Infanta Doña María Teresa. Hijo de S.A.R. Don Luis Fernando, Príncipe de Baviera, y de

⁽⁸⁶⁾ Real Carta de 12 de junio de 1891.

⁽⁸⁷⁾ Por Reales Decretos de 25 de junio y 25 de septiembre de 1914.



- S.A.R. la Infanta Doña María de la Paz, hermana de S.M. el Rey Don Alfonso XII. Sin sucesión.
- 2. Don Francisco de Borja de Silva y Fernández de Henestrosa, que sigue en XII.
- 3. Doña María Josefa de Silva y Fernández de Henestrosa, nacida en Madrid (San Martín), el 26 de noviembre de 1873, y muerta en Biarritz (Francia), el 13 de junio de 1961. Casó en Madrid, el 24 de enero de 1900, con don José María de Lardizábal y Valenzuela. Con sucesión.
- XII. DON FRANCISCO DE BORJA DE SILVA Y FERNÁNDEZ DE HENESTROSA, XI Conde de Pie de Concha (88), XVIII Marqués de Zahara (89); nació en Madrid (San Martín), el 25 de mayo de 1871, y murió en Madrid, el 17 de julio de 1935. Casó en París (San Felipe), el 12 de octubre de 1896, con DOÑA MARÍA DEL CONSUELO DE GOYENECHE Y DE LA PUENTE; nacida en Arequipa (Perú), el 31 de agosto de 1871, y fallecida en Madrid, el 23 de junio de 1966. Era hija de don Juan Mariano de Goyeneche y Gamio, III Conde de Guaqui, Grande de España, y de doña Juana de la Puente y del Risco, VII Marquesa de Villafuerte y VI de Corpa, II Condesa de Casa Saavedra.

Fueron padres de:

- 1. Don Luis de Silva y Goyeneche, que sigue en XIII.
- 2. Don Juan de Silva y Goyeneche, que seguirá en XIV.
- 3. Don Francisco de Borja de Silva y Goyeneche, Ca-

⁽⁸⁸⁾ Real Carta de 22 de enero de 1919.

⁽⁸⁹⁾ Por Real Carta de 2 de septiembre de 1902, en sucesión a su tercera abuela doña María Josefa Alfonso-Pimentel y Téllez-Girón (*1752-†1834), XV Condesa y XII Duquesa de Benavente y XIV Marquesa de Zahara —entre sus muchos títulos—, al fallecer sin sucesión el último y XVII Marqués de Zahara que fue don Mariano Téllez-Girón y Beaufort, XII Duque de Osuna (*1814-†1882).



- ballero de la Orden de Santiago (1929), Maestrante de Sevilla (1949); nacido en Madrid (San Martín), el 4 de octubre de 1898, y muerto en Madrid, el 11 de noviembre de 1994. Casó con doña María de la Soledad Fernández-Durán y Queralt; nacida en Madrid, el 20 de abril de 1897, hija de don Buenaventura Fernández-Durán y Caballero, VII Marqués de Perales del Río, Grande de España, y de doña María de la O de Queralt y Fernández-Maquieira, de la Casa de los Condes de Santa Coloma, Grandes de España. Con sucesión.
- Don José de Silva y Goyeneche, Maestrante de Valencia (1929) y Zaragoza, Caballero del Real Cuerpo de la Nobleza de Cataluña (1946); nacido en Madrid (San Martín), el 4 de marzo de 1901, y falleció en Madrid el 31 de agosto de 1982. Casó dos veces. La primera, con doña Luisa Mazorra y Romero, Dama de la Maestranza de Valencia, muerta el 4 de septiembre de 1933, hija de don Carlos María Mazorra y Ortiz y doña Carolina Romero y de León, VI Marquesa de Prado Ameno. La segunda vez casó en Madrid, con doña María del Carmen de Arróspide y Arróspide, XVIII Vizcondesa de Rueda; nacida en Madrid, el 5 de febrero de 1906, y muerta en San Sebastián (Guipúzcoa), el 31 de agosto de 1971, hija de don José María de Arróspide y Álvarez, III Duque de Castro Enríquez, Grande de España y de doña Dolores de Arróspide y Ruiz del Burgo. Con sucesión.
- 5. Doña María del Consuelo de Silva y Goyeneche, Dama de la Real Maestranza de Valencia; nacida en Madrid (San Martín), el 18 de septiembre de 1902, y fallecida en Madrid, el 13 de diciembre de 1986.
- 6. Doña Rosa de Silva y Goyeneche; nacida en Madrid (San Martín), el 17 de noviembre de 1905, y muerta en Madrid (San Martín), el 14 de abril de 1907.
- 7. Don Álvaro de Silva y Goyeneche, Maestrante de Valencia (1929); nacido en Madrid (San Martín), el 7



- de mayo de 1909, y fallecido en Vitoria (Álava), el 7 de noviembre de 1994. Casó con doña Isabel de Verástegui y Zabala, muerta en Vitoria el 9 de diciembre de 1997, que era hija de don Pedro de Verástegui y Ortes de Velasco y de doña Tomasa Zabala. Con sucesión.
- 8. Doña María Josefa de Silva y Goyeneche, Dama de la Real Maestranza de Valencia, nacida en Alza (Guipúzcoa), el 27 de julio de 1912, y muerta en Madrid, el 3 de septiembre de 1996.
- XIII. DON LUIS DE SILVA Y GOYENECHE, XII Conde de Pie de Concha (90) y XIX Marqués de Zahara (91), Diplomático, Maestrante de Valencia (1928); nacido en París, el 17 de julio de 1897, y muerto en tren cerca de la localidad francesa de Dasc, el 10 de junio de 1946. Había casado con DOÑA BETTY O'BEARNE. Sin sucesión.

Sucedió su hermano gemelo:

XIV. DON JUAN DE SILVA Y GOYENECHE, XIII Conde de Pie de Concha (92), II Duque de Talavera de la Reina en sucesión a su tía (93) y XX Marqués de Zahara (94), Grande de España, Maestrante de Valencia (1930) y Caballero del Real Cuerpo de la Nobleza de Cataluña (1929), Capitán de Caballería. Nació en París, el 17 de julio de 1897, y murió en Madrid, el 3 de mayo de 1963. Casó en Madrid, el 23 de mayo de 1927, con DOÑA SERAFINA LUCÍA MAZORRA Y ROMERO; nacida en La Habana, Cuba, el 13 de diciembre de 1900, y fallecida en Madrid, el 21 de septiembre de 1973, Dama de la

⁽⁹⁰⁾ Carta de convalidación de la sucesión de 1943.

⁽⁹¹⁾ Carta de convalidación de la sucesión de 1943.

⁽⁹²⁾ Carta de Sucesión de 14 de diciembre de 1951.

⁽⁹³⁾ Carta de Sucesión de 12 de julio de 1957.

⁽⁹⁴⁾ Carta de Sucesión de 14 de diciembre de 1951.



Real Maestranza de Valencia, hija de don Carlos María Mazorra y Ortiz y de doña Carolina Romero y de León, VI Marquesa de Prado Ameno.

Fueron sus hijos:

- 1. Don Juan Manuel de Silva y Mazorra, que sigue en XV.
- 2. Don Álvaro de Silva y Mazorra, que seguirá en XVI.

XV. DON JUAN MANUEL DE SILVA Y MAZORRA, XIV Conde de Pie de Concha (95) y III Duque de Talavera de la Reina, Grande de España, Caballero Maestrante de Valencia; nacido en Madrid, el 29 de septiembre de 1934 y fallecido en Madrid, el 19 de diciembre de 1988. Casó en Madrid, el 3 de julio de 1969, con DOÑA MERCEDES PUIG DE LA BELLACASA Y URDAMPILLETA; nacida en Barcelona, hija de don José María Puig de la Bellacasa y Blanca y de doña Consuelo Urdampilleta. Sin sucesión.

Sucedió su hermano:

XVI. DON ÁLVARO DE SILVA Y MAZORRA, XV Conde de Pie de Concha (96), IV Duque de Talavera de la Reina (97) y XXI Marqués de Zahara (98), Grande de España, Maestrante de Valencia; nacido en Madrid, el 17 de mayo de 1938. Casó en Madrid, el 27 de junio de 1964 con DOÑA CATALINA DE URQUIJO Y QUIROGA; nacida, en Madrid, el 24 de febrero de 1941, hija de don Ángel de Urquijo y Losada, II Marqués de Amurrio, y de doña María de los Dolores Quiroga Díaz.

⁽⁹⁵⁾ Carta de Sucesión de 6 de mayo de 1960.

⁽⁹⁶⁾ Real Carta de Sucesión de 26 de marzo de 1990.

⁽⁹⁷⁾ Real Carta de Sucesión de 26 de marzo de 1990.

⁽⁹⁸⁾ Carta de Sucesión de 6 de mayo de 1960.



Tienen por hijos a:

- Don Juan de Silva y Urquijo, nacido en Madrid, el 11 de julio de 1965. Casó en Madrid, el 16 de enero de 1993, con Doña Isabel Sarasola Jáudenes; nacida en Madrid, el 7 de octubre de 1967. Hija de Don Fernando Sarasola Sancho y de Doña Isabel Jáudenes Argüelles. Con sucesión.
- 2. Don Jacobo de Silva y Urquijo, XXII y actual Marqués de Zahara (99); nacido en Madrid, el 23 de julio de 1966. Casado en Madrid, el 12 de julio de 1996, con doña Carmen de Echeguren e Ybarra nacida en Bilbao, el 2 de abril de 1968, hija de don Pedro de Echeguren Velilla y de doña Teresa de Ybarra e Ybarra. Con sucesión.
- Don Álvaro Joaquín de Silva y Urquijo, que sigue en XVII.
- Doña Catalina de Silva y Urquijo, nacida en Madrid el 4 de enero de 1972. Casó en Madrid, el 14 de mayo de 1997, con don José Antonio Núñez-Robres y Escrivá de Romaní, X Marqués de la Roca, Maestrante de Valencia, Caballero de la Soberana Orden de Malta y de la Real Hermandad del Santo Cáliz; nacido en San Sebastián, el 14 de agosto de 1965. Hijo de don José Antonio Nuñez-Robres y Rodríguez de Valcárcel, VII Marqués de Montortal, IX de la Roca, VII de Montenuevo y VII de la Calzada, IX Conde de Pestagua y XXI Barón de Alcacer, Maestrante de Valencia, Caballero de la Soberana Orden de Malta y de la Real Hermandad del Santo Cáliz, fallecido en Madrid, el 28 de noviembre de 1972, y de Doña Pilar Escrivá de Romaní y Patiño. Dama de la Real Maestranza de Valencia. Con sucesión.

⁽⁹⁹⁾ Por distribución, «BOE», 17 de septiembre de 2007, y Real Carta de sucesión de 3 de octubre de 2007.



XVII. DON ÁLVARO JOAQUÍN DE SILVA Y URQUIJO, XVI y actual Conde de Pie de Concha (100); nacido en Madrid, el 1 de noviembre de 1967. Casado en Madrid, el 23 de junio de 1995, con doña María Luisa Martínez de Vallejo y Almunia; nacida en Madrid, el 2 de julio de 1970, hija de don Enrique Martínez de Vallejo y Manglano, Caballero de la Real Hermandad del Santo Cáliz, y de doña María Isabel de Almunia y López de Sagredo, VI Marquesa de Rubalcava.

Son padres de:

- 1. Don Álvaro de Silva y Martínez de Vallejo, nacido en Madrid, el 20 de marzo de 2001.
- 2. Don Beltrán de Silva y Martínez de Vallejo, nacido en Madrid, el 13 de julio de 2005.

APÉNDICE

«1634, diciembre, 31, San Lorenzo.

Copia de la instrucción que se dio a don Juan, mi señor, para Maestro de su Alteza.

AHPZ, *Híjar*, V, 50/1 (caja 2).

El Rey

Haviendo hecho elección de vos Don Juan de Issasi Idiaquez para Maestro del Príncipe mi Hijo, por la satisfacción que tengo de vuestra persona me ha parescido que para que con mayor acierto podays executar este Ministerio, es conbeniente advertir lo que sigue fiando que yreys instruyendo al

⁽¹⁰⁰⁾ Por distribución, «BOE», 17 de septiembre de 2007, y Real Carta de sucesión de 2 de octubre de 2007.



Príncipe en todo de manera que se consiga el fin con que os encomiendo Su primera educación y enseñanzas.

Siendo el Primer fundamento de todo que tema a Dios y sea gran observador del Culto Divino y de la Iglesia Catholica a que haveys de endereçar todos los fines de su crianza, me ha parescido que en esto pongays el Principal cuydado Instruyéndole tan firmemente que tenga entendido que este ha de ser su Primer Blasón, y de que se ha de preciar, pues con esto espera en Dios dispondrá sus acciones a la mayor gloria y serbicio suyo que es lo que en Primer lugar desseo Respectando sumamente a Su Santidad y a todos los Religiosos y ministros de la Iglesia y mirando si fuere necesario por defenderla y oponerse a los Hereges y Enemigos de Ella (f.1r).

La Doctrina Christiana conbiene la aprenda luego y que sepa ayudar a missa, que la oyga todos los días y sea muy devoto del Sanctissimo Sacramento por particular devoción de Nuestra Cassa y de donde se han seguido tantas felicidades, ynstruyéndole juntamente a que siempre se levantare y acostare se humille ante Dios y ofresca sus acciones reconosciendo de su Divina mano el acierto en ellas y que aprenda luego a leer muy bien y escribir.

Y aunque entiendo que el Príncipe guardará la obediencia que me debe a mi y a la Reyna su Madre, todavía será bien que que le vayais representando siempre la obligación que le corre en esta parte para que sea en él muy firme precepto refiriéndole los castigos que se han visto de la mano de Dios con los Príncipes que han desobedecido a sus Padres y los ynconbenientes grandes a que están subjetos y en esta parte será bien vaya muy advertido que ni él ha de discurrir ni dar lugar a que otros lo hagan en su presencia en acciones mías ni en resoluciones que toquen assí al gobierno universal como al particular de mi cassa debiendo entender siempre que consiste en esto su mayor felicidad, autoridad y grandeza.

Y pues Dios ha sido serbido de hazerme Rey de tan buenos vassallos y después de mis días lo ha de ser como espero en su Divina Magestad y les obligará tanto de governarlos con (f. 1v.) Amor, le ireis advirtiendo de esto y quanto debe procurar obli-



garles a que le amen con la observancia de la Religión, con guardarles Justicia y siendo muy misericordioso y humano, que todos son atributos que resplandescerán tanto en quien en su lugar supiere usar de cada uno de ellos.

Conbiene excitarle a la Prudencia, Magnanimidad, Fortaleza, Templanza y Constancia, virtudes tan propias de un Príncipe y que le pueden ayudar tanto así para merescer con Dios como para hazerse muy amable de todos sus vasallos.

No tengo por menos conbiniente yrle enseñando en el oficio de Rey, pues lo que se ymprime en los primeros años más fácilmente se executa quando se llega a exercerlo y así es bien que sepa la carga a que Dios pondrá sobre sus hombros y las obligaciones de ella y a quanto le obliga el cumplimiento de todas.

Siempre haveis de procurar se ajuste a la razón sin que la voluntad le deslize a cossa que sea contra ella, pues con esto se hará más temido, más respetado y más amado.

Haveys de procurar que sepa bien las lenguas Latina, Francesa y Italiana por ser las más útiles para (f. 2r) el Gobierno de esta Monarchia y que tenga noticia particular de todas las que se usaren en mis Reynos por la satisfacción que muestran los vasallos quando conocen que su Príncipe los ha entendido lo que le han representado.

La Geographia, la Sphera y la Fortificación son sciencias muy nescesarias para el Príncipe y assí haveys de procurar que las vaya aprendiendo de manera que quede con vastante ynteligencia de lo que comprehenden en sí estas sciencias para que en las relaciones que llegaren de diferentes Provincias a sus manos no le hallen nuevo el estado de ellas y la parte donde caen.

La Historia es una viva representación de lo passado que da documentos grandes y enseña a librarse de algunas cossas en que otros Príncipes han sido notados y siempre ayuda mucho el tener presente lo que refieren para resoluciones grandes. Ésta es bien que vaya leyendo con consideración y atención particular para que le queden en la memoria las acciones grandes de los Reyes y los hechos con que se hizieron gloriossos pero no por esto se ha de olvidar de que entienda las de la Sagrada Escritura como son el Génesis, el Éxodo y los Reyes, por lo menos, y el



Testamento Nuevo, si bien cassi (f. 2v) se entiende en los Evangelios de entre año y también conbendrá que sepa la Antigua de los griegos y romanos por lo que todo ayuda.

Mucho dispone a grandes cossas ser amigo de la honra y opinión, pero estas dos se han de procurar merescer sin adulación porque de otra manera más sería engaño que haver conseguido lo que puede ser tan útil.

Ha de ser muy Amigo de la verdad y de los que la tratan porque Dios es la suma verdad y nunca ha de mostrar buen rostro a los que dexaren de tratársela.

Combiene que con particular cuydado y atención observeys las ynclinaciones y afectos del Príncipe para que las buenas las vaya perficionando con la doctrina y exemplo de los que las han tenido tales y las que no lo fueren se enmienden, afeándolas y representándole los cassos que huviere y de que se ha seguido daño a Príncipes que las han tenido pues de todo se halla en las Historias.

También se ha de ynstruir al Príncipe en la estimación que debe hazer de gente noble, de los Capitanes y soldados, de los Consejeros y ministros que suben (f. 3r) en la administración de la Justicia pues unos dilatan y defienden el Imperio y otros le conservan.

El secreto es una de las partes más ymportantes y assí es bien sepa quanto debe guardarse en todo género de cossas pues no teniéndole, nadie se atreve a dezirle lo que puede ymportar mucho a la conservación y gobierno de estos Reynos quando Dios le ponga en sus manos.

La distribución de los Premios y el castigo de los vicios es una de sus mayores obligaciones y assí aunque no ha de ostentar crueldad ni rigor pero en su casso ha de castigar con severidad los vicios.

La modestia en las palabras y pláticas del Príncipe desseo sumamente, por lo que debe escusar todas las que fueren livianas y menos decentes y ser freno éste para reprimir mayores vicios.

Haveys de inclinar a que se agilite en algunos exercicios como son andar a caballo, danzar, esgrimir, tornear, jugar a la



pelota, a los trucos, por que sirben de ocupación honesta y algunas de estas cosas son nescesarias y templadas con moderación ayudan a la salud dividiéndole el tiempo para que tenga sus horas de divertimiento y no se le haga tan pesada la enseñanza de las demás cossas y puedan corresponder con la edad, los entretenimientos que son dados a ella. (f. 3v).

La comunicación con los Meninos ha de ser con los más virtuosos, mayor modestia y en esto haveys de mirar mucho por el daño que le podrían hazer estas compañías y si huviesse de estos quien aprendiesse al mismo tiempo que el Príncipe las cossas que se le enseñaran ayudará mucho la controversia para que con más facilidad aprenda.

Las horas que haveys de assitir al Príncipe, se os yrán señalando conforme fuere creciendo y los exercicios en que se huviere de ocupar mostraren qué combiene haora, os mandaré advertir a las que haveys de acudir y por que algunas cossas de estas tocaran al Ayo quando se le señale, se os advierte de ello, porque no os cause novedad de verlas correr por su quenta y por ser propias de su Ministerio.

Esto es lo que por haora tengo que advertiros y sobretodo lo que mira al mayor temor de Dios, a las ynclinaciones del Príncipe, a los afectos que muestra, a las sciencias en que más gusto toma, para que al passo que fuere el reconoscimiento en todas ellas, me vays dando quenta de su aplicación y ynclinación y yo con más particular noticia pueda yr disponiendo lo que más combiniere a su educación y en (f. 4r) señanza en que fío cumplireys enteramente con obligación tan grande, como la que os pongo, a que deveys atender de manera que yo quede serbido de cómo procediereys en todo.

Hecha en San Lorenzo a treynta y uno de otubre de mil y seyscientos y treynta y quatro años.

Yo el Rey. Por Mandato del Rey Ntro. Señor Antonio Alossa Rodarte.»



RESUMEN

Este trabajo trata, en primer lugar, de la olvidada figura de don Juan de Isasi, I Conde de Pie de Concha, que fue, además de un notable erudito y políglota, maestro del Príncipe Baltasar Carlos y persona vinculada al entorno íntimo del Conde Duque de Olivares. En segundo lugar se estudia detalladamente no sólo la ascendencia de los Isasi y de los diversos linajes vinculados a éste, sino también la descendencia por línea troncal de todos los titulares de Pie de Concha, desde su tránsito por la Casa condal de Salvatierra y la marquesal de Santa Cruz hasta la Casa ducal de Talavera de la Reina, donde se encuentra actualmente su representación.

Se incorpora al texto, como apéndice, la interesante —e inédita— instrucción de Felipe IV a don Juan de Isasi para la educación del Príncipe Baltasar Carlos.

INSTITUTO GALGUA Y CASTRE VICENTE DE CADENAS Y VICENT

DOS AÑOS EN LA VIDA DEL EMPERADOR CARLOS V (1546-1547)

of power front from my proper MONING Heldington 1940